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«Парад поправок» — так 
с полным основанием можно 
(назвать прскдолженную 24 
октября на совместном пле
нарном заседании Совета 
Союза и Совета Националь
ностей Верховного Совета 
СССР дискуссию по проек
ту Закона об изменениях и 
дополнениях Конституции 
СССР по вопросам избира
тельной системы.

С выводами совещания 
представителей Президиума 
BepxoBiHoro Совета СССР и 
всех комитетов и комиссий 
депутатов ознакомил заме
ститель председателя Коми
тета по вопросам законода-
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СССР

Уважаемые товарищи де
путаты!

На ваше рассмотрение 
вносятся проекты двух до
кументов: Закона СССР об 
изменениях и дополнениях 
Конституции (Основного 
Закона) СССР по вопросам 
избирательной системы и 
соответствующего постанов
ления Верховного Совета 
СССР.

Прежде всего следует 
подчеркнуть, что подготов
ка Закона — это реализа
ция прямого поручения 
I Съезда народных Депута
тов СССР Верховному Со
вету. Съезд, как вы помни
те, указал на необходимость 
укрепления конституцион
ных гарантий конструктив
ного развития демократиче
ского процесса в стране, по
следовательной демократи
зации избирательной си
стемы, более полного учета
— при подготовке республи
канских избирательных за
конов — опыта прошедших 
вьгборов народных депута
тов СССР.

Эти выборы, при всех не
избежных в таком перво- 
прохоДческом деле издерж
ках, не имели прецедента в 
нашей практике ни по сте
пени демократизма, гласно
сти и политической актив
ности граждан, ни по нака
лу самой предвыборной 
борьбы. Они показали, что 
большинство советских лю
дей решительно поддержи
вает перестройку, курс на 
проведение экономической 
и политической реформ, на 
коренное обновление всех 
сторон жизни нашего обще
ства.

И сегодня каждый из нас 
все яснее понимает; чем бы
стрее будет совершенство
ваться механизм народо
властия, чем демократич- 

' нее и эффективнее он ста
нет, тем успешнее будут 
решаться задачи перестрой
ки во всех других областях 
жизни — в экономике. в 
сфере социальных и нацио
нальных отношений, в меж
дународных делах.

У нас есть все основания 
сказать, что новый образ 
народовластия постепенно 
приобретает все более ре
альные черты. Они связаны 
с проведением в жизнь за
дач первого этапа полити
ческой реформы, в ходе ко
торого была обеспечена ре
конструкция высшего звена 
Советов народных депута
тов, прошли проверку прак
тикой новые конституцион
ные установки о структуре 
центральной власти, избира
тельной системе, принципах 
и порядке выборов. Конеч
но, не все новое получило 
однозначную оценку в об
щественном мнении, нам 
пришлось столкнуться с ря
дом издержек и недостат
ков, в том числе и в ходе 
выборов. Но никто не мо
жет оспорить тот сущест
венный прогресс в избира
тельной системе, который 
принесли нам выборы 1989 
года. Никто не может по
ставить под сомнение, что в 
результате этих выборов 
было создано принципиаль
но новое высшее звено вла
сти — новое и по своему 
составу, и по функциям, и 
по организации работы, и 
по демократическому потен
циалу.

Сегодня страна стоит на 
пороге второго этапа поли
тической реформы. Этапа 
далеко не более легкого, 
чем предыдущий. Суть его
— в создании новой систе
мы органов власти в рес
публиках и на местах — в 
краях, областях, городах, в 
сельской местности. Это — 
самое массовое звено народ
ной власти. От его успеш
ного функционирования, от 
того, как оно заработает в 
общей системе народовла
стия, в огромной степени 
зависят результаты пере
стройки, проведение в 
жизнь законов, принимае
мых здесь, в этих стенаас. 
Отсюда — и значение, ко
торое имеет совершенство
вание порядка формировав

ния респзЭликанских и ме
стных оргашш власти.

Выборы в них — не за 
горами. 25 февраля они 
пройдут на Украине, в У з
бекистане, Молдавии, Арме
нии, 4 марта — в Россий
ской Федерации. А  в неко
торых республиках — в Ка
захстане, Латвии, Таджики
стане, Эстонии — выборы- в 
местные Советы предпола
гается провести уже в де
кабре текущего года. Есте
ственно, для этого необхо
дима новая законодательная 
база, которая опиралась бы 
на нормы союзной Консти
туции и учитывала бы плю
сы и минусы прошедших 
выборов, резко возросшую 
социально-политическую ак
тивность граждан.

Вот почему внесение по
правок в Конституцию Со
юза ССР по вопросам изби
рательной системы, необхо
димость которых признал 
Верховный Совет СССР, яв
ляется сейчас нашей перво
очередной задачей. ГДавная 
цель этих поправок состоит 
в том, чтобы открыть «зе 
леную улицу» для принятия 
новых избирательных зако
нов в союзных и автоном
ных республиках. Причем 
надо дать возможность при
нять республиканские зако
ны еще до того, как законо
проект, который мы рас
сматриваем сегодня, будет 
утвержден Съездом народ
ных депутатов СССР.

На первый взгляд, пред
лагаемых на ваше рассмот
рение конституционных по
правок не так уж много. Но 
если обратиться к их со
держанию, то станет ясно, 
что принятие поправок по
зволит существенно расши
рить самостоятельность со
юзных и автономных рес
публик в законодательном 
регулировании избиратель
ной системы и всего поряд
ка проведения выборов.

Особенность представлен
ных документов — прежде 
всего в том, что при их про
работке тщательно учиты
вались те подходы, которые 
закладывались союзными 
республиками при подго
товке новых республикан
ских и избирательных зако
нов. Рассмотрение этих за
конопроектов В|ерховными 
Советами республик плани
руется, в основном, на ос
тавшиеся дни октября и 
на ноябрь. И предлагаемые 
изменения союзной Консти
туции как раз и аккумули
руют то, что рождено твор
чеством самих республик. 
Происходит как бы взаимо
проникновение, взаимообо- 
гащение и союзного, и рес
публиканского законодатель
ства. Это — безусловно, по
зитивная тенденция, отве
чающая принципам нашей 
федерации. Центр опирается 
на законотворчество рес
публик, а республики исхо
дят из основополагающих; 
принципов союзной Консти
туции, ' принципов, которые 
вырабатываются в высшем, 
органе власти страны сов
местными усилиями пред
ставителей всех' республик..

Должен, сказать, что Ко
миссии по подготовке проек
та закона, юбразованной 
Президиумом Верховного. 
Совета СССР, пришлось ос
новательно поработать. В; 
комиссию вошли предста
вители всех союзных рес
публик, народные депутаты: 
СССР, ведущие ученые-го- 
сударствоведы. Летом, как 
вы знаете, состоялось ши
рокое совещание Председаи 
телей Президиумов Верхов
ных Советов союзных и аш- 
тономных республик по воп
росам пересмотра избиран- 
тельного законодательства..

20 октября подготовлен
ный с участием республик 
проект закона был тща
тельно обсужден на засе
дании Президиума Верхов
ного Совета СССР. Здесь 
еще раз были взвешены ка
ждая поправка, каждое до
полнение Конституции.,
Рассмотрены соображения,. 
выска;занные председателя
ми всех шшитетов Bepxos- 
ногс» Совета и комиссий па
лат.

О каких конкретных кон
ституционных из(менениях 
идет речь?

Прежде всего — это из
менения, которые направ
лены на устранение излиш
не жесткого определения в 
союзной Конституции си
стемы представительных 
органов государственной 
власти республик. Как из
вестно, в главах 12 и 13 
Конституции иССР уста
новлено, что Съезды народ
ных депутатов и Верховные 
Советы в качестве высшего 
звена власти образуются и 
на уровне Союза ССР. и в 
каждой союзной и автоном
ной республике. При раз
работке конституционных 
поправок нужно было, в 
первую очередь, принять 
во внимание то, что неко
торые союзные республики, 
такие, как РСФСР и Укра
инская ССР, судя по гото
вящимся на местах законо
проектам, также. планиру
ют создать свои Съезды на
родных депутатов и Верхов
ные Советы. Другие рес
публики намечают иметь 
только Верховные Советы. 
Не во всех республиках 
полностью совпадает, как 
известно, и система мест
ных органов власти.

Исходя из этого, предла
гается внести уточнения в 
статьи 89, 91, 137, 143 и 
145 Конституции СССР.

Так, новая редакция ста
тей 89 и 91, не будет те
перь предусматривать обя
зательного образования 
Съездов народных депутатов 
союзных республик. В этих 
статьях, как и в статье 143, 
не будет также упоминать
ся о создании Съездов на
родных депутатов автоном
ных республик.

Одновременно из статьи 
89 предлагается исключить 
наименование конкретных 
звеньев системы местных 
Советов, а в статье 145 не 
приводить исчерпывающий 
перечень этих звеньев. Это 
делается для того, чтобы 
учесть возможность образо
вания Советов и в других 
административно - террито
риальных единицах, созда
ваемых в соответствии с за
конами союзных и автоном
ных республик.

Имея в виду возможное 
различие способов формиро
вания президиумов Сове
тов в республиках, пред
лагается уточнить положе
ния статьи 91.no этому воп
росу. В одних республиках 
президиумы, по аналогии с 
союзным органом, будут со
ставляться из тех должност
ных лиц, которые перечис
лены в Конституции, как 
это намечается, скажем, в 
Российской Федерации. А, 
например, в Литовской ССР 
этот принцип будет соче
таться с возможностью изб
рания в президиум и других 
•лиц. Возможен и такой ва
риант, когда Верховный Со
вет будет избирать весь со-, 
став своего президиума. 
Вот почему в новой редак
ции статьи 91 и использу
ется обобщающий термин 
«Президиумы формируют
ся».

В статьях 138 и 144 
Конституции СССР предла
гается уйти от излишней 
детализации вопросов, свя-. 
ванных с ВЫСШИМИ' органа
ми государственной власти 
и управления союзных и 
автономных республик. В 
лих останутся лишь самые 
необходимые, отправньце 
положения о системе этих 
органов.

Таким образом, для рес
публик открываются гораз
до большие возможности 
самостоятельно определять 
в своих Конституциях си
стему высших и местных 
органов государственной 
власти.

Отдельно надо сказать о 
том, что исключение из 
Конституции' СССР упоми
нания о Съездах народных 
депутатов как обязательном 
элементе высшего звена 
власти союзных республик 
И предоставление респуб

ликам возможности само
стоятельно решать этот воп
рос не означает, конечно, 
что под сомнение' ставится 
сама идея Съездов. Вопло
щение этой идеи' на прак
тике, создание двуединого 
высшего звена государст
венной власти в лице Съез
да и Верховного Совета 
СССР показывает реаль
ный путь сочетания широ
кого представительства с 
осуществлением распоряди
тельных, законодательных и 
контрольных функций. И, 
формируя свою, отличную 
от союзной, структуру вла
сти, республи(си должны, 
очевидно, иметь в виду эти 
общие принципы построе
ния советской формы пол
новластия народа.

В -ЭТОЙ связи следует от- ' 
метить, что ни в Комиссии 
по подготовке проекта зако
на, ни на заседании Прези
диума Верховного Совета 
СССР не нашли поддержки 
большинства предлон^ния 
об учреждении поста пре
зидента республики либо 
председателя Совета, изби
раемого населением помимо 
Верховного Совета. И дело 
здесь не в наименовании, не 
в формальной стороне, де
ло — в существе. Непо
средственное • избрание 
председателя Совета насе
лением, учреждение пре; 
зидентской власти означа
ло бы появленНе должност
ного лица, независимого от 
представительного органа, 
что на деле противоречит 
самой идее полновластия 
Советов, принципам их по
строения, единству их си
стемы.

Предлагаемые конститу
ционные поправки касают
ся также сроков и порядка 
назначения выборов. В дей
ствующей сейчас статье 90 
Конституции установлено, 
что выборы народных депу
татов назначаются не позд
нее чем за четыре месяца 
до истечения срока полно
мочий соответствующих
органов государственной 
власти. Это относится ко 
всем звеньям Советов, хотя 
понятно, что при проведе
нии выборов в республиках 
этот срок может быть и 
иным. Так и записывает ряд 
республик в своих законо
проектах. Поэтому в Кон
ституции СССР предлага
ется сохранить указание на 
четырехмесячный срок
только для выборов народ
ных депутатов СССР. Что 
ж1е касается сроков и по
рядка назначения выборов 
в республиках, то они бу
дут вправе сами о-пределять 
их в своих Конституциях и 
избирательных законах.

Различный подход наме
чается в республиканских 
законопроектах и к такому 
существенному вопросу, 
как представительство об
щественных организаций в 
высших органах власти. Од
ни республики выступают 
за прямое представительст
во общественных организа
ций. (Это — Украина, Бе
лоруссия, Казахстан, Мол
давия). Здесь предполага
ется четвертую часть на
родных депутатов республи
ки избирать непосредствен
но от республиканских об
щественных организаций. 
Другие республики стоят за 
проведение выборов только 
по избирательным округам. 
Президиум Верховного Со
вета СССР считает, что ка
ждая республика может и 
должна решать этот вопрос 
самостоятельно.

С учетом этого нормы 
Конституции СССР предла
гается уточнить таким об
разом, чтобы не исключать 
ни тот, ни другой вариан
ты. При этом к статье 95 
представляется целесообраз
ным указать, что, наряду с 
выборами по округам, часть 
народных депутатов СССР, 
а также часть народных де
путатов союзных и автоном
ных республик, если это 
предусмотрено Конституция
ми республик, избирается 
от общественных организа
ций.

Порядок же проведения 
выборов народных депута
тов, как установлено стать

ей 101 Конституции СССР, 
определяется законами Со
юза ССР, союзных и авто
номных республик. Это от
носится и к выборам депу
татов от общественных ор
ганизаций. Поэтому из ста
тей 95, 96, 97 и 98 пред
лагается исключить упоми
нание о выборах от общест
венных организаций.

Хотелось бы при этом от
метить, что предлагаемые 
поправки вовсе не означают 
отрицания самого принципа 
представительства общест
венных организаций. Речь 
идет лишь о конституцион
ном закреплении различных 
каналов обеспечения такого 
представительства.

Как бы то ни было, прак
тика представительства от 
общественных организаций, 
независимо от способов изб
рания депутатов?, убеди
тельно доказывает, что та
кое представительство су
щественно обогащает воз
можности наших органов 
власти. Претворение этого 
принципа в жизнь обеспечи
вает более полное выраже
ние в Советах воли и инте
ресов всех слоев населения, 
всех общественных институ
тов, участвующих в поли
тической жизни. Все это 
нельзя не учитывать в кон
ституционном законодатель
стве.

Еще один немаловажный 
вопрос, по которому требу
ется изменение союзной 
Конституции, связан с раз
ным подходом республик к 
судьбе окружных предвы
борных собраний. Скажем, 
Узбекистан выступает за их 
сохранение, но уточняет 
полномочия. В - Российской 
Федерации окружные пред
выборные собрания плани
руется проводить в том слу
чае, если по округу выдви
нуто более 10 кандидатов 
дри выборах народных депу
татов республики и более 
пяти кандидатов при вы
борах депутатов местных Со
ветов. При этом к регистра
ции должно быть представ
лено не .менее двух канди
датов.

Другие республики счита
ют нецелесообразным про
ведение окружных собраний 
при выборах в местные Со
веты, но выступают за их 
сохранение при выборах на
родных депутатов республи
ки (Казахстан, Таджики
стан). Третьи — вообще хо
тят отказаться от faKHX со
браний.

Для того, чтобы не свя
зывать республики жестки
ми рамками. Президиум Вер
ховного Совета СССР пред
лагает вообще исключить из 
статьи 100 союзной Консти
туции положение об окруж
ных предвыборных собрани
ях. Таким образом, респуб
лики сами будут решать этот 
вопрос.

Далее. Признано целе
сообразным сделать еще 
один шаг, направленный на 
расширение .возможностей 
участия в проведении выбо
ров для молодежи. С этой 
целью намечается предоста
вить право выдвижения кан- 
дадатов в народные депута
ты коллективам средних спе. 
циальных и высших учеб
ных заведений, гарантиро
вать этим коллективам уча
стие в избирательных ко
миссиях и в предвыборной 
агитации (статьи 100, 101). 
Такое решение подсказала 
практика последних выбо
ров. Некоторые республики 
уже предусмотрели анало
гичное или сходное положе
ние в своих законопроектах.

Прошедшая избиратель
ная кампания подсказала не
обходимость дополнить Кон
ституцию принципиальным 
положением? .^направленным 
на обеспечение всем канди
датам в народные депута
ты возможности участия в 
избирательной кампании на 
.равных основаниях (статья 
100). Мы знаем, что далеко 
не все кандидаты в, ходе вы-

тельства, законности и пра- 
вопорядаа Ю. X. Калмыков. 
По предложению председа
тельствующего на заседании 
А. И. Лукьянова депутаты 
рассматривали поправки к 
проекту постатейно.

Поистине в борьбе мне
ний рождалась истина. В 
спорах, порой непримири
мых, шел поиск таких фор- 
М1улировок обсуждаемых 
статей Основного За
кона страны, которые наибо
лее отвечали бы духу пере
стройки, могли бы стать на
дежной опорой народа в 
осуществлении .революцион
ных преобразований.

С учетом замечаний и 
предложений сессия приня
ла проект Закона об изме
нениях и дополнениях Кон

ституции СССР по вопро

сам избирательной систе.мы 
и постановила внести его на 
рассмотрение второго Съез
да народных депутатов 
СССР.

в  конце заседания был 
обсужден воцрос о замеще
нии вакантной должности — 
заместителя Председателя 
Совета Министров СССР, 
председателя Государствен
ной внешнеткономической 
комиссии Совета Министров 
СС(ЗР. Сессия утвердила на 
эту должность С. А. (Ьитаря- 
на —  первого заместителя 
председателя Госплана
СССР.

25 октября депутаты про
должили работу в комитетах 
и комиссиях. А  в понедель
ник, 30 октября, 'состоится 
очередное пленарное заседа
ние сессии. (ТАСС)

боров имели равные усло
вия. Нередко случалось так. 
что не личные качества кан
дидата, а пропагандистское 
и материально - техническое 
обеспечение его предвыбор
ной кампании становилось 
решающим фактором побе
ды. Неравные условия, од
носторонние преимущества 
никак не согласуются с 
с принципами социалистиче
ской демократии и социаль
ной справедливости.

Отдельно надо сказать о 
том, что в ходе обсуждения 
проекта Закона в комиссии 
и на заседании Президиума 
Верховного Совета СССР 
высказывалось мнение о не
обходимости записать в ста
тье 100 Конституции СССР 
положение, согласно которо
му число кандидатов, вклю
ченных в избирательные 
бюллетени, должно превы
шать число имеющихся де- 
путатских мандатов.

Большинство участников 
обсуждения, однако, не со
гласилось с такой поправ
кой и высказалось за то, 
чтобы не ограничивать пра
во избирателей самим ре
шать вопрос о количестве 
включаемых в бюллетень 
кандидатов. С учетом этого 
в тексте Конституции сохра
нена действующая но.рма о 
возможности включешя в 
бюллетень любого числа 
кандидатов. Эта норма, как 
отмечали многие товарищи, 
более демократична. К тому 
же надо учитывать и плани
руемое во многих республи
ках изменение полномочий 
окружных предвыборных со
браний или решение их во
обще не проводить.

И еще один вопрос. Он 
касается предусмотренного 
статьей 91 ограничения дву
мя сроками возможности за
нимать свои должности ли
цами, избираемыми или на
значаемыми Советами. Прин
цип важный и нужный. Учи
тывая, однако, специфику 
судейской деятельности и в 
то же время возросшие га
рантии независимости су
дей, предлагается не .рас
пространять на них этот 
принцип, сделав соответст
вующую оговорку в статье 
91.

Таков «пакет» изменений 
и дополнений, предлагаемых 
для внесения в Конститу
цию Союза СОР.

Как вы знаете, конститу
ционные поправки подлежат 
утверждению Съездом на
родных депутатов СССР. 
Это — его исключительное 
полномочие. В то же время 
известно, что в некоторых 
республиках выборы в Со
веты намечено TipoBecTH еще 
до принятия Съездом Зако
на об изменениях и дополне
ниях Конституции СССР, да 
и назначить их надо забла
говременно.

Поэтому Президиум Вер- 
ховного Совета СЮСР счи
тает, что необходимо дать 
республикам возможность 
принять свои избирательные 
законы уже сейчас.

С юридической точки зре
ния, задача эта непростая. 
Решить ее можно было бы 
при принятии Верховным 
Советом ССОР постановле
ния об одобрении конститу
ционных поправок. Одновре
менно в целях ускорения 
осуществления избиратель
ной реформы в этом поста
новлении предлагается при
знать возможным произве
сти изменения республикан
ского законодательства о 
выборах На основе данного 
союзного законопроекта до 
рассмотрения его вторым 
Съездом народных депута
тов СССР.

Проекты закона и поста
новления Верховного Совета 
СССР по этому вопросу, а 
также сравнительная табли
ца конституционного текста 
у вас имеются.

Президиум Верховного 
Совета СССР просит их 
рассмотреть.

В  п а р л а м е н т е  

Р о с с и и
25 октября в Москве в Большом Кремлевском дворце 

открылась одиннадцатая сессия Верховного Совета РСФСР 
одиннадцатого созыва.

Сессию открыл Председатель Верховного Совета 
Р^СФОР н. М. Грибачев.

Утверждается повестка дня. На обсуждение сессии вне
сены вопросы;

1. О проектах Закона РСФ СР об изменениях и допол
нениях Конституции, РСФСР, Закона о выборах народных 
депутатов РСФСР и местных Советов народных депута
тов;

2. О выборах народных депутатов РСФСР и местных 
Советов народных депутатов:

3. О ходе работы по переводу автономных республик, 
краев, областей и РСФСР на принципы самоуправления и 
самофинансирования:

4. Об утверждении Указов Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

С докладом о проектах Законов РСФСР об изменениях 
и дополнениях Конституции, о выборах народных депута
тов федерации -и местных Советов выступил член Полит
бюро ЦК КПСС, Председатель Президиума Верховного 
Совета РСФСР В. И. Воротников.

БРИГАДИР

с  кем бы ни заводил я речь о бригадире каменщиков 
межхозяйственной ПМК Писаренко, мои собеседники от
мечали умение Александра Захаровича работать с людь
ми, деловитость. Его бригадой немало объектов различ
ного назначения возведено в Колпашеве и районе.

Фото А. ФИЛИППОВА.
Колпашеас«ий район.

ЗИМНИЙ КОМПЛЕКС НА СЕЛЕ

Ремонт-уже не главное
для механизаторов томского совхоза 

«Победа»

Потому что все зв|рновые 
комбайны были вьшедены 
на линейку готовности еще 
в первых числах октября. 
Сразу после окончания убо
рочных работ комбайнеры 
пригнали свои «Нивы» на 
машинный двор, и здесь бук
вально в считанные дни их 
восстановили, законсервиро
вали и поставили на хране
ние. Для некоторых комбай
нов был необходим более 
серьезный ремонт, однако 
благодаря стараниям и мас
терству самих комбайнеров, 
а также работников службы 
машдвора О. Я. Динкиса, 
И. И. Щеглова и С. А. Не- 
пряхина и это было сделано 
оперативно. Еще раньше в 
хозяйстве отремонтировали 
посевную и почвообрабаты
вающую технику. А  теперь 
в совхозных .мастерских ве
дется восстаиовление кор

модобывающих машин и аг-| 
регатов.

В результате ocbo6oJ 
дились силы для дру-1 
гих не менее важных ра-| 
бот. Вышли в поле отрядь! 
плодородия, ими уже выве1 
зено свыше 8.000 тонн наво-1 
за под будущий урожай| 
Всего же турунтаевские 
cnacoHiteKHe механизаторь! 
должны нынче внести на по1 
ля 60— 70 тысяч тоня opral 
ничеоких удобрений. Таков 
количество органики преду| 
смотрено агрономической 
службой хозяйства для вос| 
полнения гумуса в почве! 
На осмотр делян, на кото! 
рых хозяйство будет весир 
заготовку леса, выехали пер 
вые бригады лесорубов. Ны| 
нешней зимой им 0рвдстои1  
заготовить более 5 тыся| 
кубометров древесины, 
это прежде всего новые до 
ма д.ая тружеников совхоза 

Ц. НИКИТИН.
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ПЕРЕСТРОЙКА С Ю Д А  ЕЩЕ НЕ Д О Ш Л А

Не верь глазам своим
Тут бы надо сразу оговориться: уж к

очень многим явлениям нашей жизни под
ходит это изречение блаженной памяти 
Козьмы Пруткова. Потому определимся 
сразу: речь пойдет о святая святых строи
телей. О  вводе объектов в эксплуатацию.

А  откровенный разговор 
на эту тему состоялся не
давно в городском комитете 
народного контроля. Вот от 
этого конкретного случая, 
который удалось рассмот
реть со всех сторон, оттолк
немся и порассуждаем.

История была скандаль
ная. Подробности ее уже по
пали на страницы нашей га- 
зеты, но в общих чертах на
помнить, наверное, необхо
димо.

Критической точки конф
ликт достиг тогда, когда де
путаты Томского областного 
Совета почувствовали себя в 
некоторой степени парла
ментариями СШ А или какой- 
нибудь другой из безнадеж
но загнивающих стран. На
чали депутаты собираться на 
сессию, чтобы выбрать себе 
председателя, настраивались 
на серьезный, деловой раз
говор — и надо же! На са
мых подходах к залу заседа
ний наткнулись на самые 
настоящие пикеты. Впрочем, 
м1ногие уже знали, что в 
педагогическом институте 
набирает силу забастовка 
студентов — явление в на
шей тихой жизни неорди
нарное и .малоизученное.

Чего же требовали студен
ты? Политических реформ? Ос
вобождения узников совести? 
Нет, это все там, на диком 
западе. Наши студенты выдви
гали требование чисто эконо
мическое и даже, верней ска- 

поря-эать, бытовое; навести

док в новом общежитии. Ибо 
проживание там людей невоз
можно.

Было это, как вы знаете, в 
начало октября. А первую оче
редь общежития государствен
ная комиссия приняла в экс
плуатацию 30 декабря прош
лого года.

Вот и первое несоответ
ствие, которое у непосвя
щенного в строительно-при
емочные тайны человека вы
зывает уйму наивных вопро
сов. Почему объект принят 
в эксплуатацию '(а значит, и 
готов к ней, по мудрому ре
шению коМ|Петентной комис
сии) в декабре, а заселен (то 
есть начат эксплуатировать
ся) почти через полгода? И 
почему комиссия принимает 
объект, если пользоваться им 
нельзя? А  если нельзя поль
зоваться, го почему он по
падает в статистические отче
ты, как уже готовый к упо
треблению? Значит, не все 
знает всезнающая статисти
ка? Й самый главный воп
рос: зачем это нужно? Кто 
кого обманывает с самым 
умным видом?

Люди компетентные в от
вет на вопрюсы только улы
баются.

Милые взрослые игры. 
Вижу одно, говорю другое, 
думаю третье.

Что видела госкомиссия, 
когда принимала объект в 
эксплуатацию? Цитирую по
становление городского ко
митета народного контроля: 
«Фактически на момент при

емки в эксплуатацию объ- 
ект не только не был укомп
лектован сантехническим 
оборудованием (мож1но по
думать, члены комиссии вог 
обще не подозревали, зачем 
оно нужно.— С. Б.), электро
плитами (а , зачем студенту 
кушать?’ — С. Б.), необходи
мой мебелью (ну, это уж яв
но излишество! — С. Б.), по
стельными принадлежностя
ми (неужели и это?— С. Б.) 
и другим оборудованием, но 
и находился в недостроен
ном состоянии. На первом 
этаже, например, были не за
кончены общестроительные и 
отделочные работы. Во многих 
помещениях всех остальных 
этажей не заделаны так на
зываемые монтажные отвер
стия и выбоины, не выпол
нены малярные работы. Во 
всем здании не закончен 
монтаж сантехнических си
стем, который продолжался 
до марта 1989 года. Не уст
ранена масса других строи, 
тельных недоделок. На исп
равление допущенного бра. 
ка, по предварительным под- ■ 
счетам, потребуется более 
трех тысяч рублей (которые 
строителям За «выполнен
ную работу» уже уплачены. 
— С. Б.).

Что говорили? Что ниче
го страшного. Что строите
ли в ближайшее время все 
закончат. А  то, что офици
ально принятое в эксплуа
тацию (считай, действую
щее) общежитие нельзя сра
зу же заселять — так что 
здесь такого. Строительно
приемочная традиция обязы
вает. А  основная часть рабо
ты сделана — стены же 
есть. Вот, правда, как выяс
нилось, еще и крыша не в 
.порядке.

Что думали? Вот это, по
жалуй, самое главное, что 
поможет нам добраться до 
сути. Давайте послушаем 
председателя государствен
ной комиссии, председателя 
Советского райисполкома 
А. И. Полина.

— Да, — откровенно ска
зал Анатолий Иванович, — 
будем говорить прямо: если 
бы я тогда не подписал акт 
о приемке общежития, воз
можно, сейчас бы не было 
всех этих последствий. Аре- 
шение принял я сам, никто 
на меня не адавйл». Но, то
варищи, я никогда не чувст
вую себя так глупо, когда 
как председатель райиспол
кома выступаю еще и как 
председатель государствен
ной комиссии. С одной сто
роны, отвечаю за то, чтобы 
объекты вводились вполне 
достроенными, а с другой — 
отвечаю за выполнение пла. 
на ввода жилья. Не подпи- 
ши я тогда акт — обсужда
ли бы этот вопрос не в на
родном контроле, а этажом 
выше (горком КПСС. — 
С. Б.).

Понадеялся на обещания 
строителей. Зто раз. Второй 
момент — пединститут де
сять лет ждал своего обще
жития. И нам удалось до. 
биться включения его в пла
ны строителей. Планы эти 
очень напряженные, и стро
ители взялись за объект при 
условии, что ТГПИ будет 
активно помогать. А  помо- 
гал даже нб институт, а рай. 
он в целом.

И, наконец, самая главная 
причина. Сейчас, вы знаете, 
начато строительство следу
ющего блока. Так вот: если 
бы в прошлом году акт не 
был подписан —- не было бы

сейчас ресурсов на продол
жение строительства.

Итак, пожалуй, впервые 
лицом официальным в офи
циальной же обстановке на
званы причины, вынуждаю, 
щне принимать объекты-по
луфабрикаты.

Плохо принимать негото
вые объекты. Плохо их не 
принимать. Вот и, выбирай 
из двух зол.

Замкнутый круг? Прорыва 
нет? Да, так считают спе- 
циалисты, вдоль и поперек 
изучившие нашу экономиче
скую систему, построенную 
На таких вот контрастах. А  
вот студенты-то считаться с 
этим не захотели. Забасто
вали, запикетировали. И...

И неожиданно для многих 
система дала обратный ход. 
Вопрос получил огласку, 
объект исключен из статисти
ческих данных. Такие слу
чаи бьгоали, но не всегда до
водились до конца. Несколь
ко лет назад в одном из го
родов области (дело давнее, 
поэтому не называю точно
го адреса) московская ко
миссия сняла с ввода два 
объекта. И с чувством ис
полненного долга уехала в 
Москву. А  на местном уров
не эти объекты ни из каких 
отчетов исключать и не со
бирались...

Сейчас картина другая. В 
качестве истца выступает не 
приезжий барин, а сами 
жильцы этого общежития. 
Их обмануть как-то труднее. 
Да я  подход дринцнпиально 
иной. Мы много говорили о 
своеобразной госприемке 
жильцов как о самой надеж
ной защите от строительного 
брака. Но, пока «а  высших 
уровнях шли разговоры, как 
бы было хорюшо, снизу ре
шили проблему самостоя
тельно. Устроили самую что 
ни на есть госприемку. И 
тогда...

Во многих бедах много
страдального общежития об
винили самих студентов. Мол, 
сами там все переломали, 
перепачкали, а теперь еще

и бастуют. Да, чистота и по
рядок в студенческих обще
житиях — понятия символи
ческие.

Кстати, вы никогда не за
думывались, почему в лю
бом доме всегда чище, чем 
в самом образцово|М обще
житии, исключая, конечно, 
казармы? И в отдельных 
квартирах нет таких склок, 
какие были в коммуналь
ных...

Но вернемся к системе 
приема объектов в эксплуа
тацию. Как сделать так, что
бы не обманывать друг дру
га? Мы ведь не только се
бя обманываем, но и посте
пенно молодое поколение к 
этому приучаем. Первого 
сентября этого года в новой 
школе проходил митинг, на 
котором выступал, кстати, 
А. И. Полин с благодарст
венным словом к строите
лям, но сами строители не 
очень-то прислушивались, а 
полным ходом вели отделку 
здания, стараясь не заля
пать раствором чистеньких
ШКОЛЬНИКОВ'...

Таи не воспользоваться ли 
критической ситуацией по-на
стоящему? Не попытаться ли 
сейчас переломить все-таки си
стему самообмана? Стрелочни
ки получили свое от народного 
контроля, таи не пора ли по
смотреть глубже? Или будем 
ждать новой ситуации, когда 
низы не хотят, а верхи не мо
гут? Или мы настолько после
довательно исповедуем рево
люционное учение, что без 
скандалов жить не можем? 
Обязательно нужно довести де
ло до взрыва народного него
дования. Вот тогда накажем од
ного, другого, третьего... И бу
дем спокойно ждать следую
щей конфликтной ситуации.

Ну почему все вопросы у 
нас решаются только после за
бастовок? Ведь по поводу об
щежития только «Красное зна
мя» выступало несколько раз. 
Или журналистам тоже надо 
организовывать забастовки, 
чтобы добиться действенности ' 
своих материалов?

Кажется, я увлекся воп
росительными знаками. Да
вайте все вместе поставим 
точку.

С. БАЛАШЕВ.

ВЫ ЙТИ НА ВНЕШ НИЙ РЫНОК
ПОМОЖЕТ СОЗДАННОЕ НЕДАВНО ТОМСКОЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 

ТОРГОВО -  ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ СССР
Оно располагается в инженерном цент, 

ре «Ускорение». И это не случайно. Центр 
не только интегрирует н координирует ра
боту областной программы «Ускоре. 
ние-90», но и является местом деловых 
контактов, центром разработки идей«л об
ласти внешнеэкономической деятельности, 
подготовки кадров.

За последние годы заметно меняется 
внешнеэкономическая политика нашей стра
ны. Укрепляются и развиваются торгово- 
эконом,ические и научно-техтшческие связи 
с зарубежными странами. Растет заинте
ресованность производителей в выпуске эк
спортной продукции, налаживаются прямые 
контакты с торговыми партнерами за ру
бежом. •

В этих условиях очень важна информа
ция о возможных торговых партнерах, осо
бенностях западного рывка, ценах, у с лови, 
ях поставок, сервисном обслуживании, тре
бованиях к сырью.

Дать эти сведения может наше предста
вительство, используя банк информации 
ТПП ООСР, внешнеэкономические службы 
которой включены во все международные 
каналы информации, а ее 1представители ра
ботают во многих зарубежных государст. 
вах. Нам легче, \чем самим предприятиям, 
учреждениям и организациям, найти парт
неров для делового сотрудничества, выйти 
на конкретную фирму с конкретными пред
ложениями и задачами.

Как показала практика, предприятия 
оказались не готовыми к коммерческой дея
тельности, заключению выгодных сделок на >

■ внешнем рынке.

- Вот свежий пример. Представители од
ной из фабрик по изготовлению музыкаль
ных инструментов привезли в Швейцарию 
на международную выставку свои пианино. 
Не разобравшись в конъюнктуре, продали 
десять инструментов в 10 раз дешевле ус
тоявшихся цен на международном рынке.

Или другой пример. Девяносто |Процен- 
тов нашей продукции на экспорт поступает 
без упаковок, инструкций и т. д. А  если и 
есть, упаковка, то она способна лишь от
пугнуть покупателя. Не стану называть 
на.ш томский завод, который направил свои 
изделия в зарубежную страну. Один пред
приниматель закупил большую партию , 
этих товаров, каждое изделие уложил в 
яркую, привлекательную упаковку и ми
гом продал за цену, в 6 раз превышающую 
заводскую.

За рубежом процесс разработки, освое
ния й производства товаров распространя
ется на дизайн и рекламу этих товаров. 
Все расходы учитываются при ценообразо
вании. У  нас Же бытуют старые представ
ления: была бы вещь хорошая, а дизайн 
и реклама — дело десятое. Если и даль, 
ше так будет продолжаться, мы не повы
сим конкурентоспособность экспортируемых 
товаров.

Одна из форм делового сотрудничества 
с зарубежными странами — создание со
вместных .предприятий. На 1 июля 1989 
года у нас в стране зарегистрировано 685 
таких преД'прия'5ий. Около половины из них 
приходится на Москву. Значительное чис
ло в ЛенИйграде ,и Прибалтике. Первые ша
ги в их создании предпринимаются и в Си
бири.

Самостоятель'ный поиск деловых партне
ров'далеко не всегда ведется квалифициро
ванно. Как подсказывает опыт, наиболее 
выгодными партнерами являются не меж. 
дународные концерны, а так назьшаемые 
средние фирмы, потенциал которых. более 
соизмерим с возможностями наших пред
приятий. Помочь их найти, завязать с ни. 
ми контакты — одна из главных задач на
шего представительства.

Вторая, .не менее важная, задача— это 
проведение экспертизы количества, качест-

]f

ва и комплектности экспортных и импорт
ных товаров. ТПП — организация нейт. 
ральная. Она может провести наиболее объ- 
ектив.ный вневедомственный контроль. В 
системе ее 350 бюро товарных экспертиз, 
где бм ее  8.000 квалифицированных экспер. 
тов. До оих пор в большинстве случаев на 
предприятиях нащего города упаковка .им
портного оборудования вскрывалась без 
представителя ТПП СССР, что автомати
чески лишало нашу страну возможности 
предъявить претензии иностранному изго
товителю в случае нарушения инофирмой 
условий поставки. Нередко это приводило 
к значительным валютным потерям. При 
переходе предприятий и области на само, 
окупаемость мы не можем позволить се
бе подобную бесзсозяйственность.

Приведу такие цифры. По данным бюро 
экспертизы Центрально-Сибирского регио
нального отделения ТПП СССР, только в 
Красноярске за один 1988 год несоответст
вие стандартам, техническим условиям кон- 
трактов, а также брак, гниль, отходы, не- 
допоставки обернулись потерями в 14,5 
миллиона рублей, Услуги по экспертизе 
товаров обошлись бы заказчикам в 2,3 про. 
цента от суммы предотвращенных потерь.

Стоит ли говорить, что каждому пред
приятию гораздо выгоднее при получении 
импортного оборудования, сырья, прибо
ров, товаров народного потребления про- 
верять их количество, качество я комплект
ность с участием эксперта, причем пригла
шать его до вскрытия фирменной упаков
ки.

В работе нашего представительства боль
шое место отводится рекламе. Совместно с 
Сибирским отделением ВО «Внеш- 
тор1̂ екламы» - мы будем проводить 
рекламные маркетинговые, ' ин- 
форма,ционные работы, организовывать спе
циализированные выставки, аукционы, пре
зентации и конференции, принимать зака
зы на художественное проектирование, ди- 
зайне|рские работы, разработку товарных 
знаков, фирменного стиля, разработку и 
выпуск рекламных буклетов, плакатов, про
спектов. Отделение предлагает своим заказ
чикам и такие нетрадиционные услуги, как 
«директ-мэйл» — поиск потенциальных 
партнеров потребителей на мировом .рьшке 
и .прямую почтовую рассылку им информа
ционного материала.

Пора привыкать к тому, что реклама 
требует средств, но она же приводит к зна
чительному увеличению прибыли. Приведу 
расходы крупнейшей фирмы «Дженерал 
моторе». iB 1988 году реклама в журналах, 
газетах, на радио и телевидении стоила ей 
351 тысячу долла,ров. А  ведь речь идет о 
крупнейшей в мировом бизнесе фирме, ко
торая, казалось бы, и не нуждается вовсе 
в рекламе.

Наши заводы заинтересованы в увеличе
нии экспорта своей продукции. Но при этом 
они мало внимания уделяют выработке 
фирменного стиля предприятия. За рубе
жом к этой «мелочи» относятся иначе. С 
торговой маркой фирмы «Кока-кола», на
пример, выпускается вся печатная продук
ция предприятия: конверты, бланки, про. 
спекты. Работники фирмы носят одежду с 
такой же эмблемой. Надписи на транспорте, 
значки, жетоны — все несет в себе черты 
фирменного стиля предприятия.

В системе ТПП есть очень сильное отде
ление переводов с большим банком переве
денных периодических изданий, научно- 
технической литературы. Мы будем ис
пользовать эту возможность, а также сами 
осуществлять переводы с иностранных язы
ков на русский и с русского на иностран
ные.

Все, кто захочет сотрудничать с нами, 
могут обратиться по адресу: ул. Вершини- 
на, 76. Телефон для справок 996-289.

Е. КОКОРИНА,
руководитель Томского представитель, 

став Торгово-промышленной палаты
СССР.
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Нужен вертолет!
Да, срочно нужен вертолет жителям вто. 

рого Каштана. И не для дальних путешест
вий, а для посещения магазинов и связи с 
ближайшими останов1сами общественного 
транспорта. Как известно, у нас любая 
стройка — стройка века. Правда, не по 
масштабности, а по долгострою. Заборы на 
этих стройках появляются лет за пять до 
начала стройтельства. Так случилось и на 
Каштане, где большой жилой массив ока
зался совершенно отрезанным от улицы 
79-й .Гвардейской дивизии. Оплошной за
бор протянулся от проспекта .Мира до ули
цы 'Говорова. Когда еще за этими забора- 
М.И начнется строительство, а жители вы
нуждены .пробираться к магазину через 
свайное поле. Не понятно, думают строите,- 
ли, воздвигая эти заборы, о людях или нет?

Сотки кубометров леса уходит на деревян
ные ограждения, и ни одной доски — на 
строительство .пешеходных дорожек. Вот и 
вынуждены жители .Каштана уже который 
год подряд шлепать чуть ли не по колено 
в грязи к конечной остановке троллейбу- 
са. Их успокаивают тем, что когда пострв- 
ят кинотеатр, то все кругом благоустроит
ся. Но ведь при таких темпах этот центр 
культуры' на Кащтаке возникнет не ранее 
чем через десять лет. Так что вертолет для 
жителей этого микрорайона нужен сейчас 
и на долгие годы. А  может быть, заняться 
этим вопросом и строителям, и комбинату 
по благоустройству Ленинского раойна? За
няться, пока не случилось беды. .Ведь лю
ди так и будут ходить через стройку. Дру
гого прохода для них нет. А  это, как из- 
вестно, небезопасно.

Фото

Г. ШАХТАРИН. 

Н. ПОТАПОВА.

Ка к  в о д и т с я , традиционный вопрос:
— Какова средняя зарплата работника кооперати
ва?

Его председатель С. Н. Попов терпеливо поясняет:
— Прямой заработок — 220— 250 рублей. Кроме того, 

начисляются северные надбавки, районный коэффициент, 
в положенный срок — отцускные... Но мы еще учитыва
ем вклад каждого, когда отправляем человека в отпуск. 
Если заслужил, получает хорошую прибавку.

— А  если прогулял?
— Один прогул «стоит» 200 рублей. Много? Дисципли

на должна быть железной. Люди сами проголосовали за 
такое' условие.

В фонд развития кооператива в первом полугодии нын
че отчислено 48 тысяч рублей, в страховой — 12 тысяч. 
На зарплату осталось около 80 тысяч. Доля заработка 
от валового дохода, оставшегося в распоряжении коллек
тива, составила 46,9 процента. Следует учесть: кроме'
отчислений в бюджет, кооператоры пополнили районную 
казну подоходным налогом. Всего в госбюджет попало 
около 20 тысяч рублей.

ХОРОШИЕ
ДЕНЬГИ

нелёгко зарабатывать, как зто приходится 
кооперативу «Кедр», что в Кривошеине, 
который относится к категории ремонтно- 
строительных и производящих товары 
народного потребления...

Но и это еще не все. Некоторые считают, что «Кедр» 
должен делиться пршбылью с РТП, увеличить плату, за 
аревду. Что, мол, для него каких-то 5 тысяч? А  оборудо
вание, кстати, весьма потрепанное. Как быть кооперато
рам, которые прюднолагают расширять производство?

Не сбросить со счета, что кооператив по доброй воле 
занимается благотвррительством, чего не скажешь о госу
дарственных ■ предприятиях. Заведующая детским садом 
«Елочка» Г. .М. Уешненко рассказывала:

— |Нам «Кедр» выделил тысячу рублей. На эти день
ги купили мы холодильник, шторы, посуду, игрушки. 
Очень существенная помощь для нас. Еще кооператоры, 
я сльппала, собираются обустроить детскую площадку. 
Вот бы все были такими отзывчивыми!..

Руководитель '«(Кедра» делится таким предложением:
—  Необходимо создать (при райисполкоме, види. 

мо) специальный фонд для поддержания детских учреж. 
дений. Пусть будет установлен определенный процент от
числений и кооперативам, и госпредприятиям. Это и будет 
конкретное проявление социальной справедливости.

«|К€Дро!вчаие» создали своего рода акционерное обще
ство. Определен пай в 500 рублей. 'Вносить его может 
любой желающий, и даже не сразу, а по частям. Пошли 
на такой шаг, чтобы включить в оборот дополнительные 
средства. ,По итогам года накопления и будут справедли. 
во поделены.

— Считаю, —  говорит С. Н. Попов, — что и таким об
разом 'МОЖНО воспитывать чувство хозяина. А  то дожили 
до того, что государственная собственность, вроде бы ста
ла шчьей, 'В кооператме подобного нет. Каждая дощеч
ка На учете.

(Принято считать, что кооперативы «с трудящихся щку- 
РУ Дерут». Для кого-то, видимо, такое определение спра- 
ведливо, только не для «Кедра». Скажем, пощитые здесь 
'Изделия чуть подороже государственных, а половая и ва- 
гонная рейка даже дешёвле. Возникают и очень ха- 
.рактерные сигуации. Например, шегарцы, остро нуждав
шиеся в материалах, предлагали по 300 рублей за кубо- 
метр рейки. 'Кривошеинцы сочли, что выгоднее взять 
меньшую цену, в обмен, как говорится, на дальнейшее 
деловое содружество.

А  каково мнение о деятельности «Кедра» финансистов 
и контролеров? У старшего налогового инспектора райфо 
Т. 1В. Шабаровой есть сомнения:

— Были трения и, что называется, пыль до потолка по 
поводу небрежного оформления докум'ентов на приобре
тение сырья. Ведь, умышленно завьипая расходы, можно 
снизить облагаемые налогом доходы... Просили мы пред
седателя кооператива подыскать бухгалтера, создать из 
числа членов коллектива ревизиошую комиссию. С доку
ментами порядок стали наводить. А  бухгалтерские дела 
ведет (Н. Г. Попов — хоть и по совместительству, но ведь 
он приходится Сергею .Николаевичу, председателю, от- 
цом. Думаю, что в нравственном отношении лучше все- 
тани таких случаев избегать, меньше кривотолков будет.

Вместе с тем налоговый инспектор с удовлетворением 
отмечает: кооперативы в районе, в их числе ,и «Кедр», 
существенно сокращают дефицит бюджета.

— А  как быть с Указом Верховного Совета РСФСР от 
, 23 февраля нынешнего года, где говорится о новом нало- 
гообложений кооперативов?

— 'Потолок определен слишком высокий. (Как бы не 
«придавить» кооперативы... Считаем оптимальным дове
сти налог .до 15— 20 процентов.

И я за такой вариант, — соглашается председатель 
районной плановой комиссии Л. И. Федорова.

Но полезнее, думается, помогать не на словах. Доброе 
расположение к кооперативу можно и нужно выразить 
по-деловому. Например, при распределении фондов на сы
рье и материалы. Почему, спрашивается, все необходи
мое надо приобретать на стороне, в других районах? Ведь 
деньги могут оставаться в своем районе.

А. ДУТОВ.
Кривошеинский район.

А  светят ему всполохи участившихся пожаров, про. 
жектора красно-белых машин, оперативно доставивших 
его к месуу людской беды. Потом, когда парни пойдут 
напролом 'В дым, в неизвестность, им уже ничего не све. 
тнт: щитки пожарных касок давно слепы: более одного 
пожара не выдерживают.

Сегодня можно сказать с уверенностью, что и нынеш
ней зимой вновь будут водителилсоллеги высвобождать 
победивших огнеборцев из ледяного панциря. Ведь пла
вящаяся от огня боевая одежда .замерзает, как только 
облитый водой пожарный выходит из прижизненного ада 
на улицу. Вновь будут ребята обмораживать руки, про. 
кладывая в «безводных районах» Томска магистральные 
ЛИНИН для подачи спасительной влаги в горящее здание. 
И будут тут же, на снегу, выливать воду из кирзовых 
своих сапог.

Что их ждет в следующие годы? Вот об этом с такой 
уверенностью уже не скажешь.

буква аббревиатуры расши- 
фровывается как «сам.остоя- 
тельная». Но если бы каж
дая часть и впрям'ь была 
такой!

Здания двух ОВПЧ ма
ло изменились со .времен, 
когда «пожарный ход» пред, 
ставлял из себя лошадь с 
бочкой. Виктор Оттович 
Веч, старший инженер от- 
деления службы и подго- 
товки, .рассказьтал:

пять лет.'Живем в этой ком
натке без прописки с женой. 
Даже талонов '.на сахар не 
получаем».

А. Давыдов: «Пришел в 
еВПЧ послё Афгана. Ра
бота? Как на войне. 
В том смысле, что одежда от 
огня не защищает. Кварти. 
ра? Похоже, не светит. Не 
один я такой. Награжденно
го медалью афганца Олега 
Шагивалиева с женой и ре

новички — осваивать специ
альность, о которой, несмот. 
ря на риск и тяготы, пока 
еще говорят: «Работа нра
вится...».

Было время, когда по
жарных кормили. Теперь вы
дают так называемые «пай
ковые» — 1 руб. 65 коп. на 
сутки дежурства. Найдется 
ли хоть одна любящая же
на, хоть одни волшебник из

З а б а с т о в к и  

н е  б у д е т .  Н о . . .

— Все, мужики, я уволь
няюсь. Ну сколько же мож
но жить в диспетчерской?— 
сказал А. Ханов.

Тогда и сорвалось на сти
хийном собрании нервное: 
«Бастовать надо!» А. Ха
нов не первый возмутился 
условиями труда и быта. 
Личный состав пожарных 
частей Томска нынче обно
вился более чем на треть.

Затем собрания, уже не 
стих1ийные, прошли во всех 
частях гарнизона. Скажу с 
уважением: закаленные в
огне «мужики» не подда
лись эмоциям, решили дей
ствовать парламентским спо
собом. Была создана иници

ативная группа. Более 150 
человек подписали заявле. 
ние на имя председателя 
облисполкома. Претензии у 
них в три адреса: к управ
лению внутренних дел обл
исполкома, к местным Со
ветам, к МВД СССР. Когда 
стала известна дата готовя
щегося гарнизонного собра
ния, председатель инициа. 
тивной группы Игорь Ма
хов направил телеграмму на 
имя министра В. В. Бака- 
хина.

Как бы оценили сей пас
саж раньше? С ходу уволи. 
ли бы зачинщиков «смуты» 
и скорее всего с формули
ровкой: «...за дискредитацию 
органов». Сегодня действия 
командиров — с поправкой 
на-перестройку.

Томск хранят от огня четы
ре районные военизированные 
пожарные части — СВПЧ 
№№ 1, 2, 3 и 5. Первая

ЧТО СВЕТИТ
■im im iiim iin iium inniiH iin im iniim im nnnnm inm ii 1П1

— Чтобы поставить в 
гаражи мощные «Уралы » 
и «КамАЗы», разместить 
людей, в СВПЧ-1 пришлось 
поднимать потолки, в 
ОБПЧ-2— лепить «сквореч
ники». Новые пожарные ча
сти на улицах Больничной и 
Лазо — симбиоз гаража и 
общежития.

Приходят М'олодые, здо
ровые парни из армии, их 
устраивает койко.место. Од
нако скоро они приводят в 
общежитие невест, жен и 
покупают детские коляски. 
Годами их семьям пользо
ваться душем в гараже? 
Каждую ночь просыпаться 
по 30^  тревожной сирены?

Е. Джурабеков: «Я  тре
тий месяц живу в диспет
черской».

Н. Колядов: «Работаю

бенком сунули в подвал на 
болоте, на 14 квадратов. Из- 
нос дома — 70 процентов».

Обиды можно выслушивать 
бесконечно. Каждый второй 
пожарный нуждается в жи
лье. А  зарплата? У  рядовых 
в первый год службы — 
135 рублей. У  начальника 
караула (молодые лейтенан
ты) оклад всего 95. И это 
человек, который отвечает 
за боеготовность нескольких 
отделений, в числе першых 
вдет в разведку, О'рганизуя 
тушение огня.

После таких сведений я 
уже не спрашивала, отчего 
|В пожарной машине, несу
щейся на красный свет, все
го два-три 'Человека рядом 
с водителем. Уходят из ча
стей, как правило, лучшие, 
профессионалы. Остаются

общепита, которые сумели 
бы на эту сумму накормить 
мужчину, «наломавшегося» 
на пожаре? Хоть один - раз 
накормить. А  мы,/ спящие 
спокойно по ночам,/ худо- 
бедно, но пока садимся за 
стол трижды в день.

Что же касается отдыха 
после стрессового дежурит- 
ва, то не отдыхает пожар
ный, как то предписано ин
струкцией. (Все, что построе. 
но, подлатано в частях, — 
его же труд. Он и камен
щик, бетонщик. плотник, 
разнорабочий и даже... лов
кий доставала. Ибо тут уж 
не по инструкции отовсюду 
слышит: «Нет для вас фон
дов :— проявляй]ге инициа
тиву». А  строят ‘ребята не 
только для собстявнного кол-
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Квартиры 
в Светлом 

и Солнечном

Сто восемьдесят квар- 
тйр — таков сентябрь
ский итог коллектива 
СУ-15 домостроительного 
комбината. 108 из них 
строители управления 
сдали в поселке Свет
лом Томского района и 
72 — в микрорайоне 
(Ьолнечном областного це
нтра.

Десять блок-секций или 
400 квартир планирует 
сдать СУ-15 в последнем 
квартале года. Эти дома 
расположены на Кашта- 
ке, по переулку Остров
ского и на Черемошни- 
ках. Это управление на
чинало и продолжает за
стройку микрорайона 
Центрального. Здесь
строители приступили к 
монтажу 320-квартирного 
дома 75-й серии, строите- • 
льство которого планиру
ют закончить в первой 
половине будущего года.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Минуя
госприемку

Нарядные люстры, дет
ские сервизы, школьные 
пеналы, удлинители и дру
гие изделия производст
венного объединения 
«Контур» исключены из 
перечня продукции, при. 
нимаемой госприемкой,..

Теперь цех №  10, где 
производятся товары на
родного потребления, от
правляет в торговлю про
дукцию, прошедшую то
лько отдел технического 
контроля.

Эта '«привилегия» да
на цеху после того, как 
была изучена практика 
сдачи ширпотреба в гос-, 
приемку. За последние 
три года средний про
цент сдачи продукции с 
первого П1редъявления не
уклонно возрастал и за 
истекшие восемь месяцев 
достиг .99 процентов, а 
по отдельнь<м изделиям 
— ста. В этом году ре
кламация ширпотреба со-, 
ставила 0,002 процента.

Коллектив цеха обязал
ся поддерживать достиг
нутый уровень качества, 
соблюдать технологичес
кую дисциплину, повы
шать культуру произвол- 
ства.

С. ВАСИЛЬЕВА.

Письмо в редакцию

Кто поможет детдому?
Опустились сумерки, стих 

ребячий говор. Прошел 
день, но мысли о завтра 
тревожат. Не такие уж они 
радостные. Многие детдо
мовские корпуса в Семи- 
лужках— довоенной построй
ки. Часть школьных клас
сов— в подвале, где весной 
вода струится по стенам. У 
школы нет автобуса. Не ра
ботает ни один теплый туа
лет, не хватает мебели. В 
помещении, рассчитанном 
на проживание 80 детей, 
ютятся 116 тяжело больных

сирот. В спальнях тесно, 
негде поставить тумбочки, 
платяные шкафы, стулья. 
Из-за большой скученности 
нарушаются требования ох
ранительного режима специ
альной школы-интерната. В 
результате дети перевоз
буждены, нервозны. Из-за 
тяжелых условий работы и 
сложностей бытовых— ост
рая нехватка кадров. Одним 
словом, проблем много.

Без посторонней помощи 
нам всего этого не осилить. 
Помоищики у нас есть.

Официальные и неофици
альные. Официальные побо
гаче — из объединения 
«Контур». Договор мы с 
ними заключили, и полови
ну его они выполнили. Но 
как ни клялся Г. А. Подпо- 
рин, что к 1 августа внут
ренние работы в теплом 
туалете будут выполнены, а 
слова не сдержал. Сентябрь 
.миновал, а к работе и не 
приступали. Другой , шеф— 
птицефабрика «(Туганская» 
— также выполнил лишь 
часть договора.

Но не все так мрачно.
Есть люди, кто не по 

службе, а сердцем пошел к 
нам навстречу. Это ребята 
из средних школ села Бо- 
гашева, пос. Светлый и Рас
свет. Спасибо вам, ребята! 
Вы показываете своим от
цам пример милосердного 
отношения к больным де
тям.

На мебельном комбинате 
своих дел невпроворот, но 
его директор Э. Ф. Усков 
нашел возможность вьще- 
лить для сирот сверх лими

та. мебели на 9 тысяч руб- 
лей. Не отказал в помощи 
и директор магазина №  1 
общественного питания
В. М. Киселев. Радостно, 
что люди, занимающие вро
де бы «чиновничьи» посты, 
оказываются по отношению 
к детям не буквоедами и 
идут навстречу так, как за
ведующая областным уп
равлением народного обра
зования 3. Г. Барашева.

В теплый сентябрьский 
денек заехал к нам предсе
датель кооператива «Нова
тор» В. М. Хиреев;

— Хотите, подарим цвет
ные телевизоры, стираль
ные машины?

Когда шоковое состояние 
прошло, спросил его:

— А  теплый туалет по
строить можете?

Смету и людей коопера
тор не потребовал, походил, 
посчитал:

— В конце октября сда
дим под ключ. В мороз де- 
тям не нужно будет бегать 
на улицу. Естественно, сде
лаем бесплатно.

Стиральные машины, те
левизоры уже нам достав, 
лены, кирпич, цемент для 
строительства туалета за- 
везли, яма выкопана. Бес- 
платная помощь кооперати- 
ва составит 6 тысяч руб
лей. «Новатор» мог бы 
стать нашим спонсором, но 
слишком это для него на
кладно. У меня просьба к

районным и областным ру
ководителям: пока государ
ство не в состоянии обеспе
чить сирот всем необходи- 
мы.м, обложить кооперати
вы, оказывающие бесплат
ную по.мощь детским до
мам, льготным подоходным 
налогом. Чем больше льгот 
им, те.м большую помощь 
они окажут детям, лишен
ным родительского попече
ния. По-моему, это не так 
сложно, если учесть, что 
кооперативов в нашем рай
оне более ста, а помощь 
предложил из них только 
один «Новатор».

В. БЕДИН, 
директор детского дома.

с. Семилужки.
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НАШ
ИНТЕРВЬЮ з к о т г к ,

о ш т я ш ь !

Во Времена недавней переписи населения сотрудники 
«Красного знамени», которые в ней активно участвова
ли, были немало удивлены, когда двое томичей в графе 
«место работы» попросили проставить: «Институт леса». 
Не слышали о таком и в Академгцродке. Правда, посо
ветовали обратиться в Отдел кедровых лесов. И вот мы 
беседуем с доктором биологических наук В. Н. Воробье
вым, заведующим Отделом кедровых лесов Института 
леса я древесины СО АН СССР.

— Это наш.и работники, 
но разница непринципиаль
ная, — гово'рит Владислав 
Никитович. —  ̂Пятьдесят на- 
ших сотрудников перегруже
ны до предела и вьшолня- 
ют такой объем работы, ко
торый под стать иному НИИ. 
За 5 лет существования (а 
11 октября мы отметили 
юбилей) сделано немало. На
ше ушгкальное, единствен
ное в стране научное под
разделение, которое посвя
щено одной лесной породе 
— кедру, перевернуло пред
ставление об этом дереве.

Проблема кедра состоит в 
следующем!. ' Все научные 
основы хозяйствования в ле
сах рассчитаны на выращи
вание и заготовку древеси
ны. Для кедра такой одно
бокий подход не годится. 
Что советуют ученые: ру
бите кедр в 160—ЙОО лет. 
Но ведь это апогей его пло
доношения! Новой идеей в 
решении проблемы кедра 
как раз и была комплекс
ная оценка кедровых лесов, 
то есть не только по тому, 
сколько он даст древесины, 
но и по орехам, кедровой

живице, экологической роли 
дерева. Леса ведь настолько 
разнородны, что каждый вы
дел требует, как и каждый 
человек, индивидуального 
подхода.

На карте белоярского Вис
сарионова Бора, что показы
вает Владислав Никитович, 
кедровники выделены крас
новатой гаммой цветов. Цве
та от бледно-розового до 
бордового и оранжевого.

— Вот, — обводит он руч
кой оранжевые участки, ко
торые составляют кедровый 
генофонд. — Это лучшие 
кедровники, и они, конечно, 
не подлежат вырубке. Тем
но - красным же цветом обо
значены малопродуктивные 
кедровые леса, и вот их-то 
можно ^ 3  ущерба для леса 
вырубить, замевив плантаци
ями молодого .дерева. Но и 
тут не все однозначно. Са
мые невзрачные кедры 
возле болот. Но с экологи
ческой точки зрения это са
мые ценные леса. Вырубишь 
— уже не восстановишь, а 
болото пойдет в наступление.

Наша идея выборочных 
рубок кедра не встречает 

возражений ни у «зеленых».

ни у лесопромышленников. 
Хотя в недавнем экологиче
ском угаре много кричали о 
том, что кедр вообще непри
косновенен. ■

— Все это очень здорово 
и красиво оформдеяо. Ну а 
в действительности все так 
же прекрасно?

— Не всегда. «Томлес- 
пром» должен был довести 
в этом году процент выбо
рочных рубок до 30 в со
ответствии • с общесоюзной 
программой «Кедр». Объеди
нение этого не сделало, й я 
думаю, что лучше вообще 
прекратить вырубку, чем ру
бить так варварски. Кстати, 
у соседей на Алтае ситуация 
иная. Хозяйствениики .бук
вально умоляют лесников 
разрешить им выборочную 
рубку малопродуктивного ке- 
ДРа.

— Вы упомянули о про
грамме «Кедр». Если можно, 
чуть поподробнее о ней.

— Целью общесоюзной 
программы «Кедр» являет
ся распространение тех прин
ципов, о которых я говорил 
выше, на все регионы, где 
растет кедР: Урал, Стйирь, 
Дальний Восток. Кроме то
го, она может стать анало
гом решения задач по дру
гим лесным породам. Про
грамма «Кедр» включена в 
государственную программу 
«Экология».

— Скажите, ваше уникаль
ное научное подразделение, 
проблемы, которыми вы за
нимаетесь, вызывают инте. 
рес за пределами области?

— Я недавно вернулся с 
международного симпозиума 
по лесной селекции, генети
ке и физиологии древесных 
растений. Там, в Вороне
же, выступил с предложе
нием о создании междуна
родной рабочей группы по 
кедровым соснам и встретил 
поддержку со стороны спе

циалистов из Польши, Вен
грии, СШ А и других стран.

■цем году, я Г' 
решение о создании рабо
чей группы будет ^принято, 
и тогда станет реально то, 
что записано в программе 
«Кедр»: «Провести исследо
вание кедровых сосен СССР 
и сопредельных стран в 
целях создания фундамента
льной сводки об их биологии 
и экологии». Аналогов комп
лексного международного 
изучения кедровых сосен не 
имеется.

— И координировать эту 
работу вы будете на пра
вах отдела?

— Сейчас теоретически
решен вопрос о создании в 
Томске нового НИИ. Воп
рос о названии дискутиру
ется, лично мне нрав.ится 
такое: НИИ региональной
экологии. Войдем в него и 
мы. В новом НИИ соединят
ся разрозненные лаборато
рии экологии различных ин
ститутов, соединятся все эко
логические силы области и 
обеспечат комплексный под
ход к использованию при
родных ресурсов области. 
Сегодня 20— 40 ведомств 
раздирают на куски Том
скую область, у каждого 
свои интересы, а соединить 
их так, чтобы природа не 
осталась внакладе, мы не 
можем. Конечно, создаются 
по каждому ведомству ком
плексные программы, но 
ведь это несерьезно. Регио
нальная экология — необхо
димость, особенно при ре
гиональном хозрасчете.

« * •

Так что во времена бу
дущей переписи населения 
не стоит удивляться, если о 
месте работы кто-нибудь из 
томичей скажет: «Работаю в 
институте региональной эко
логии».

Интервью вел 
А. ОСТРОВ.

Ж ИЛЬЕ Д ЛЯ  ОФИЦЕРОВ -  ПРОБЛЕМА Н бИ ЕР ...
В этом году в Томском 

гарнизоне сложилась небла
гоприятная обстановка с 
обеспечением жилой площа
дью офицеров, прапорщиков 
Советской Армии. В настоя
щее время в жилье нужда
ются более 150 семей воен
нослужащих, в том числе 
45 офицеров и прапорщиков, 
уволенных в запас. В связи 
с сокращением Вооруженных 
Сил в последующие годы их 
•число /значительно возрас
тет. А  количество квартир, 
выделяемьис местными Со
ветами, уменьшается. Тан, 
если в 1987 г. выделено 27, 
в 1988 г. — 17, то в 1989 г. 
— всего 8 квартир.

Большинство предприятий 
в настоящее время строит 
жилье за счет собственных 
средств, поэтому многие тру
довые коллективы против 
выделения квартир местным 
Советам для нужд военно
служащих. А  постановление 
Совета Министров СССР

тоже не решает данную 
п р о б л е м у .  В нем ска
зано об использовании 5 
процентов жилья для воен
нослужащих за счет пере
селения граждан из жилых 
домов, подлежащих сносу 
(всего изымается для этих 
нужд 6 процентов), но в на
стоящее время и в эти 6 
процентов Местные Советы 
с большим трудом уклады
ваются, чтобы разместить 
семьи, жилье которых под
лежит сносу для строитель, 
ства новых жилых домов.

Использовать 2 процента, 
как сказано в постановле
нии, предназначенных для 
работников, непосредственно 
занятых обслуживанием и 
эксплуатацией жилого фон
да? Это значит оставить до
ма без обслуживающего пер
сонала.

Поэтому проявление за
боты- о военнослужащих по
ка остается на бумаге, а

принимаемые законы всту
пают в противоречие с ра
нее принятыми, поныне дей
ствующими. Хотелось бы осо
бо сказать об офицерах, от
давших свой долг Родине и 
уволенных в запас. Они в 
настоящее время, кроме 
справки о необходимости 
предоставить им жилье (со
гласно действующему зако
нодательству— в течение трех 
месяцев), больше ничего не 
имеют.

Данная категория наших 
советских людей находится 
на правах бомжей. И надо 
отметить, что прибыли они 
к нам в Томскую область не 
из Ленинграда, не с Украи
ны или из Прибалтики, а из 
мест, еще более отдаленных 
и суровых, где в гарнизонах 
без воды и центрального 
отопления прожили боль
шую половину жизни.

Думаю, что городскому и 
областному Советам надо не 
заниматься отписками, а ре

шить данную проблему.
Я обращаюсь к трудовым 

коллективам с просьбой ока
зать содействие в ее реше
нии. Тем более что армия 
всегда приходила на помощь 
в трудную минуту. Черно
быль, Армения — яркие 
примеры тому. В настоящий 
момент есть только один 
способ решения этого вопро
са: при строительстве жи
лья на договорной основе 
выделять определенный про
цент для военнослужащих, 
пока нет четкого решения 
Верховного Совета.

Жилищный вопрос, хотя 
он и важный, но это часть 
трудностей, с которыми ста
лкивается офицер, уволенный 
в запас.

Беседуя со многими воен
нослужащими, уволенными в 
запас, чувствуешь их душев
ную горечь оттого, что ни
кому они не нужны, и труД; 
но порой бывает переубедить

их в обратном. А  ведь мож
но было бы на уровне го
родских властей решить во
прос создания земельного 
кооператива для запасников, 
где бы они могли стать на 
очередь и получить земель
ный участок. Провести 
встречу областного, город
ского руководства с данной 
категорией, выслушать их 
беды, просьбы, оказать по
сильную помощь.

Посещает же руководство 
города собрания и митшги 
всевозможных неформальных 
орггшизаций и объединений, 
так как они беспокоят на
шу «тихую» жизнь, поэтому 
им и уделяется внимание. А  
офицеры запаса, привыкшие 
к дисциплине и не умеющие 
«вырывать» то, что им по
ложено, остаются один на 
один с жизненными пробле
мами.

С БАИБАРА.

Наши консультации
В ы  б ы л и  

н а  с е л ь х о з р а б о т а х . . .
в редакцию газеты и облсовпроф поступа

ют сотни обращений, жалоб и заявлений тру
дящихся по вопросам организации оплаты, 
нормирования труда, премирования и выплат 
из фондов зкономического стимулирования, 
об удержаниях из заработной платы, о режи
ме рабочего времени, предоставлении отпусков, 
отгулов за работу в выходные и праздничные 
дни. Особенно много вопросов связано с пере
водом предприятий и орпаимзаций на новые 
условия оплаты труда. По ним дает разъясне
ния инструктор облсовпрофа М. Н. Ш АТУНО
ВА.

Итак, вопросы и ответы.

На каких условиях могут быть прнвле. 
чены к сельхозработам горожане?

Привлечение работников с промышлен
ных, транспортных -и других предприятий, 
из учреждений и организаций на выполне
ние этих работ осуществляется на основе 
хоздоговоров. В них конкретно указыва
ются: объем вы'пол'няемых работ, оплата 
труда я материальное вознаграждение, а 
также порядок, по которому совхозы и кол
хозы возмещают предприятиям 75 процен- 
тов среднемесячного заработка (по основ
ному месту работы), сохраняемого за коман- 
дируемыми на уборку урожая механизато
рами и водителями, и 50 нрюцентов зара- 
ботка других работников. <Основание: по
становление Госкомтруда и ВЦСПС от 18 
июля 1989 года №247/15 об утверждении 
разъяснения «Об оплате труда .работников, 
привлекаемых в 1989 году на уборку уро- 
жая»).

Как правильно начислить 75 или 50 про. 
центов среднего заработка, сохраняемого за 
командируемыми работниками?

Исчисление среднего заработка работни
ков, направляемых на уборку урожая, про
изводится в порядке, предусмотренном по
становлением НКТ СССР от 2 апреля 1930 
года №  142 «О среднем заработке и опла
те за неполный месяц», исходя из средне
дневного или среднечасового заработка, 
сложившегося у них за два предшествую
щих командировке месяца. Так, работни
кам, которые в названные два месща име
ли суммированный учет. рабочего времени, 
а'также были привлечены к сверхурочным 
работам более 10 часов в месяц, сохраняе
мая средняя зарплата исчисляется из сред
него часового заработка.

Если надо сохранить командированному 
работнику 75 процентов заработка не за 
полный месяц, а за несколько дней, ска
жем, За 10, то 75 процентов средяемесяч- 
ного заработка делятся на количество всех 
дней по календарю данного месяца (к при
меру, на 31 день в августе) и полученный 
результат умножается на количество под
лежащих оплате дней (в приведенном при. 
мере на 10 дней). Этот порядок расчета из
ложен в постановлении Госкомтруда и 
ВЦОПС от 9 июля 1986 г. № 254/15-47.

Рабочие и служащие, находящиеся в 
командировке на сельхозработах, работают 
10 часов в день, а то и больше. Как опла. 
чивается их труд в этом случае и кто пре
доставляет им компенсацию за сверхуроч. 
иую работу и работу в выходные дни?

Хотела бы обратить внимание руково
дителей предприятий, которые направляют 
в команд-ировку .работников, что они не 
должны предоставлять отгулы за работу в 
выходные, праздничные дни и сверхуроч
ные часы по возвращении работника из 
командировки. Нужно добиваться от адми
нистрации сельскохозяйственных предприя
тий предоставления отгулов работникам во 
время их пребывания на сельхозработах

или производить оплату труда в соответст
вии с трудовым законодательством, то есть, 
кроме оплаты труда по сдельным расцен
кам за сделанную работу, оплачивать до
полнительно в одинарно,м размере за все 
часы сверхурочных работ и работы в вы
ходные дни для механизаторов по IV раз- 
ряду механизированных работ и для ос
тальных работников по III разряду конно
ручных работ.

Многие коллективы организуют выполне
ние сельхозработ вахтовым методом. Ка. 
кие существуют правила организации и оп. 
латы труда для таких работников?

В настоящее время трудовым законода
тельством этот вопрос не освещен, по не- 
му нет никаких правительственных доку
ментов. Предприятия, имея самостоятель
ность, сами определяют систему оплаты 
труда, рабочее время, компенсации за ра
боту в выходные и праздничные дни, сверх
урочное время, исходя из имеющихся на 
предприятии средств.

Как обстоит дело с привлечением к убор, 
ке урожая студентов, учащихся профессио- 
нально - технических училищ и средних 
специальных учебных заведений?

В этом году произошли значительные 
перемены в условиях направления студен, 
тов и учащихся на сельхозработы. По пред

ложению Гособразования ССОР и ЦК ВЛКСМ 
Совет Министров СССР издал распоряжение 
об участии студентов высших учебных за
ведений, учащихся средних специальных 
учебных заведений и профессионально-тех
нических училищ в осенних сельскохозяй
ственных работах На добровольной основе, 
с заключением соответствующего договора 
между сельскохозяйственными предприятия
ми и учебными заведениями. В договоре 
необходимо предусматривать четкую орга- 
низацию здоровых и безо11асных условий 
труда и быта, обеспечения фронта работ, 
гарантированную законодательством оплату 
труда, понижение но,рм выработки, но не 
более чем на 20 процентов, (распоряжение 
Совмина СССР). П о н и ж е н н ы е  нор
мы выработки п р и м е н я ю т с я  в 
основном в тех случаях, когда студенты 
и учащиеся не выполняют нормированные 
задания в связи с отсутствием квалифи. 
нации и практических навыков. Необходи
мо иметь в виду, что рабочие, студенты и 
другие граждане, направленные предприя
тиями, учреждениями и организациями на 
сельскохозяйственные работы в колхозы, 
совхозы и иные сельскохозяйственные пред
приятия, освобождаются полностью от уп
латы подоходного налога по заработной 
плате и другим выплатам, полученным за 
вьтолневие этих работ.

Иногда администрация предоставляет 
отпуск не полностью, а за отработанное 
время, правильно ли это?

Нет, неправильно. Действующее законо. 
дательство не допускает предоставления 
неполного отпуска пропорционально отра
ботанному времени в данном рабочем го
ду. Поэтому и в тех случаях, когда отпуск 
предоставляется авансом, он должен быть 
установленной продолжительности и опла
чивается также полностью. (Основание: 
консультация Госкомтруда, опубликованная 
в журнале «Социалистический труд», №  2, 
1987 т.).

лектива. Добавьте выезды 
На . сельхозработы, аварии 
инженерных коммуникаций 
(любят городские власти 
использовать бесплатный 
труд пожарных там, где над. 

, лежит задействовать другие 
службы!). На лесные пожа
ры и помощь в тушении ог
ня сельским районам. Не за
будьте об учебе, занятиях 
пожарно - прикладными ви
дами спорта, об обслужива-

чальника Западно-Сибирско- 
го окружного управления ма
териально - технического и 
военного снабжения Н. М. 
Ильиных.

В один из моментов веду, 
щий собрание заместитель 
начальника УБД Б. В. Воз
несенский напомнил залу: 
«Все мы под приказом ми
нистра -ходим». Я была ие

на погонах: Ю. Н. Федотов
— начальник отдела пожар
ной охраны, В. И. Потапов
— начальник медицинского 
отдела, С. И. Таразанов — 
начальник финансово-плзно- 
вого отдела, М. Е. Крым
ский — начальник хозяйст
венного отдела УВД. Завер
шил этот местный ряд гене
рал-майор из столицы, про
пустив, правда,, в'перед еще 
одного томича — заместите-
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НИИ вверенной техники и, 
наконец, о семье, ради кото
рой где-то и подработать на
до. Вот теперь ясно, что та
кая жизнь хоть кого допечет.

« Д р у г о е  в р е м я ,

т о в а р и щ

г е н е р а л ! »

Гарнизонное собрание дли
лось более 5 часов. В нем 
участвовали заместитель на
чальника Главного управле
ния пожарной охраны МВД 
СССР генерал-майор И. Ф. 
Кимстач и заместитель на-

ключением. Но и у меня 
кололо сердце, когда само
стийно брал слово расте
рявшийся И. Махов, когда 
упрямо задавал вопрос за 
вопросом (и все по сущест
ву!) капитан Онищенко и 
уж, конечно, когда прозву
чало генеральское: «А  вот 
за это начальников частей 
наказывать надо!».

В общем-то, чего, каза
лось бы, беспокоиться ко
мандирам? Бурные страсти 
поостыли, на дежурствах ни 
эксцессов, ни сбоев. Да и 
Борис Владимирович, откры
вая собрание, призвал краз- 
гово.ру демократичному, пря- 

; мому, |искреннем'у. Однацо 
i дальнейшая режиссура ока
залась жестковатой. Глав
ными ораторами стали това
рищи с крупными звездами

ля председателя горисполко
ма А. В. Бондарева. Ос
тальным пришлось довольст
воваться вопросами, замеча
ниями с мест. И вряд ли 
могли они что-то доказать 
после реплик: «.Не надо
длинно. Я понятливый».

Впрочем, и положение ге
нерала легким не назовешь. 
Переданные заранее острые 
вопросы и град их из зала. 
Что ни проблема, то требу
ется солидное денежное до
вольствие. Выдавать векселя 
не может — так и сказал. 
Называл приказы за разны
ми номерами, другие доку
менты. Они свидетельство
вали, что министерство не 
бездействует, есть подвижка 
в сторону улучшения жиз. 
ни борцов с огнем. Только

где же, в чьих столах осе
дали эти приказы, если лич-, 
ный состав их не знает?

Это безобразие, возму. 
щался товарищ генерал, ес
ли не во что переодеться 
после пожара. В каждом де
по должна быть резервная 
одежда. По зарплате недо
вольства справедливы. Она 
все-таки должна в ближай
шее время повыситься: ми
нистр В. В. Бакатин уделя
ет этому большое внимание. 
Узаконено частичное совме
стительство, а значит, уже 
сегодня возможна доплата 
за недокомплект караулов. 
Получше станет через год- 
другой и с техникой, есть 
договоренность о поставке 
пожарных машин из Авст
рии. Обмундирование, про
должал столичный предста
витель, Главк считает удоб
ным. Есть иной взгляд? Да
вайте предложения.... Теперь 
о боевой экипировке.

— 'Мне стыдно, — при
знался Игорь Фотиевич, — 
но вынужден дать совет: 
поищите каски у соседей- 
горняков. А  вот с защитны
ми костюмами вопрос ре
шен. Выпускаются боевкииз 
материала, который на по
жаре ведет себя лучше. Бы
стрее списывайте старые.

Небольшое отступление. 
Через день, я присутствова
ла при простейшем экспери
менте. С помощью зажжен
ной спички было доказано,

что и новая боевка легко 
плавится. Выходит, ученые 
ВНИИ пожарной охраны 
опять выдали за научное до
стижение типичное не то.

Заголовок этого ' раздела 
статьи — реакция на слова 
И. Ф. Кимстача, вспомнив
шего о своей молодости. На
верное, репл:ика из зала — 
«Сейчас другое время, то
варищ ген е^ л !» не обра
зец такта со стороны млад
шего по чину. Но мне пока
залось, что была эта репли
ка в какой-то мере ответ
ной на обидные для аудите- 
рии слова: «Зачем вам на 
пожаре теплая одежда? Вы 
же там работаете...».

Не во всем убеждала ло
гика Игоря Фотиевича. Но 
она — логика дефицитов, 
логика нашей бедности. Тем 
не менее есть вещи, на ко
торых грешно акономить. В 
отличие от цирковых талан
тов пожарный работает на 
высоте без страховки. В лю
бое время года. И от того, 
как одет-обут, зависит жизнь 
спасателя. Жизни спасаемых 
— тоже.

Профессиональный журнал 
«Пожарное дело» отточил 
перья на необходимости из
менить роль Госпожнадзора. 
Возможно, рано представ
лять его инспекторов в роли' 
консультантов. Однако сто
ит подумать, отчего дирек
тора крупных предприятий 
даже в условиях акономиче-

ских нововведений не меня
ют привычной философии: 
«Зачем вкладывать в пожар
ную безопасность 50 тысяч 
рублей, если я нынче «го
рел» всего на 2 тысячи, а 
завтра, может быть, и вовсе 
пронесет...».

Больной вопрос — крите
рии оценок горячей службы. 
Генерал-майор обрадовал, 
что критерии эти меняются. 
Но потом сам же и завязал 
их с ростом пожаров, сум
мами ущерба. Не дойдем 
ли при таких оценках до аб
сурда? Не уравняем ли тех, 
кто много и мужественно, 
тушит, чуть ли не с поджи
гателями?

Г о р о д  и
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Руководители гО'Рсовета и 
райисполкомов держат дис
танцию. На больших пожа
рах — да, с ними встреча
ются. А  чтобы зашли в де
по, общежитие — такого 
здесь не помнят.

Местные Советы должны 
создавать условия для дея
тельности оперативных служб 
УВД. Но факт печальный— 
ни одно производственное 
помещение для ОПО УВД за

счет местного бюджета не 
построено в Томске. За 5 лет 
не получила служба «0 1 » ни 
одной государственной бла
гоустроенной квартиры.

Разросщийся город преж
ним щитом не прикроешь. Не 
хватает численности состава 
и около сотни пожарных ма- 
шин. Исполком областного 
Совета так и не принял ре
шения об укреплении пожар
ной безопасности. А  вот та
кой факт? Недавно назначен 
на' свою должность подпол
ковник Юрий Николаевич 
Федотов. Человека отозвали 
из академии, а пригласить в 
облисполком для беседы, 
представить его активу не 
подумали. Эго, безусловно, 
упрек и Б. В. Вознесенскому 
— куратору пожарной охра
ны УВД. Видно, и впрямь, 
уверяли журналиста многие 
товарищи, в своей заботе об 
отделах руководство управ
ления эту службу подчас 
теряет из виду.

Выступая на собрании, 
А. В. Бондарев отметил с 
болью и самокритично: дей
ствительно, задолжал город 
пожарным, претензии их 
справедливы, а работают 
они — «дай бог каждому». 
Накануне зампред гориспол
кома приглашал для совета 
председателей всех райис
полкомов. В условиях тоще
го бюджета договорились: 
каждый райисполком выде
лит в новом году для зюй 
службы 1— 2 благоустроен
ные квартиры, Й-—3 места—

в детскиесдошкольные учреж
дения, а горисполком про
финансирует жилой дом, 
предоставит 10— 15 мест в 
ЖСК и отведет несколько 
площадок под индивидуаль
ное строительство.

Цифры весьма скромные, 
но это уже надежда. И эту 
надежду Б. В. Вознесенский 
на преминул «застолбить»: 
внес предложение оформить 
эти обещания как проект ре, 
шения исполкома горсовета.

...Расходились без всеоб
щего удовлетворения. Про
яснилось Не все. Отсутству
юще - присутствующи.м го
стем отсидел собрание пред
ставитель новосибирской ба
зы снабжения Николай Ми
хайлович Ильиных. Гарни
зон не почувствовал в слож
ной ситуации четкой пози
ции парткома и комитета 
ВЛКСМ, замполитов частей. 
Многое надо еще обдумать. 
Инициативной группе пред
стоит действовать более сла
женно, ответственно. Груз 
давно скопивнгахся проблем 
не сдвинешь ультиматумом. 
Давит э' от груз не только на 
ОПО, но и На все оператив
ные службы органов внут
ренних дел. Общество при
знало, что время ставить 
вопросы кончилось, что по
ра их решать, сов.местно 
продвигаясь по пути столь 
непростой демократии и кри
зисной экономики.

Люди тем и сильны, что 
могут договориться. Только 
с огнем невозможен диалог.

В. БРЫНДИНА.
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Приговор
вынесен

«тройкой»
в управлении КГБ шо Томской области закончена ра

бота по пересмотру архивно-уголовных дел на лиц, реп
рессированных по решению несудебных органов — 
«троек», особых совещаний, комиссий. Об этом мы по
просили рассказать начальника подразделения 'УКГБ 
Ю. А. ПЕТРУХИНА.

— С начала 1989 года в 
соответствии с Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР «О  дополнительных 
мерах по восстановлению 
справедливости в отноше
нии жертв репрессий, имев
ших место в период 30— 
40-х и начала 50-х годов» в 
УКГВ по Томской области 
была создана специальная 
группа сотрудников, кото
рая занимаемся пересмотром 
таких архивно-уголовных 
дел. Вошли в нее восемь че
ловек, в большинстве сво
ем это люди, имеющие выс
шее юридическое образова
ние, опытные специалисты. 
Эта задача была для нас 
главной на этот год, и вы
полнена она раньше назна
ченного срока. Конечно, 
здесь все делалось не ради 
того, чтобы быстрее закон
чить. Главное было— вни
мательно отнестись к каж
дому делу, ведь за любым 
из них стояли судьбы лю
дей.

— Сколько пересмотре
но за это время дел, Юрий 
Анатольевич?

— 2.446 дел на 3.250 че
ловек. После пересмотра 
мы отправляем материалы 
в прокуратуру, суд, где и 
принимается окончательное 
решение об отмене приго
вора, о членах КПСС сооб
щаем в партийные органы. 
В своей работе стараемся 
уйти от чисто формальных 
моментов. И в этом отноше
нии нам большую помощь 
оказывает общество «Мемо
риал». Здесь создана груп
па, которая встречается с 
родственниками репрессиро
ванных, оказывает им вся
ческое содействие, объясня
ет, например, какие нужны 
документы. Это, конечно, 
делают и наши сотрудники. 
Кстати, мы, одновременно 
с пересмотром дел, заняты 
также и розыском родствен
ников. В этом году разыска
ли более 700 человек. Это 
сделать тоже непросто. И 
вот те описки реабилитиро
ванных, которые мы пред
лагаем опубликовать на 
страницах вашей газеты 
«Красное знамя», тоже в 
какой-то мере рассчитаны 
на то, что откликнутся род
ственники.

^  Юрий Анатольевич, 
не все знают, что такое 
«тройки», особые совеща
ния, комиссии.

— Это все — несудеб
ные органы, которые, тем 
не менее, решали судьбы 
людей. Обычно в их состав 
входили секретарь обкома, 
крайкома партии, начальник 
НКВД и прокурор. Словом, 
упрощенный вариант для 
ускорения борьбы с «вра

гами народа». Они выноси
ли приговор, нередко — 
высшую меру.

— Составной и важной 
частью деятельности вашей 
специальной группы явля
ется работа по заявлениям 
и письмам, поступающим от 
граждан, по вопросам реаби
литации. Много ли таких 
писем?

— С декабря прошлого 
года поток их резко возрос. 
В среднем в месяц мы по
лучаем около 80 заявле
ний. Интересует людей 
судьба родственников и 
знакомых, хотят знать ме
сто их гибели и захороне
ния, получить документы о 
реабилитации. Спрашивают 
также и о льготах лицам, 
незаконно репрессирован
ным и впоследствии реаби
литированным, а также их 
родственникам. Мы понима
ем всю тяжесть понесенных 
нашим народом потерь в 
период репрессий, испыты
ваем .моральную ответствен
ность за совершенные орга
нами НКВД преступления. 
Сотрудники управления ста
раются оказать сейчас мак
симальную помощь родст
венникам репрессированных 
в восстановлении справед- 
дивости. Мы сообщаем пол
ные данные о судьбе аресто
ванных людей, имеющиеся 
в архивах, ведем розыск 
лиц, осужденных на дли
тельные сроки заключения. 
К сожалению, значительно 
осложняет розыск то, что не 
всегда в заявлениях точно 
указаны отдельные биогра
фические данные или их 
вовсе нет, например год 
рождения, место прожива
ния до ареста. Приходится, 
как в случаях розыска 
В, И. Вишневецкого. Лига
чева и других, направлять 
запросы в органы КГБ по 
всей Сибири, а то и в цент
ральные информационные 
центры.

— Всегда ли вы можете 
сообщить о месте захороне
ния?

— В большинстве случа
ев мы не в состоянии дать 
точный ответ. В доку.мен- 
тах, как правило, о прово
димых в 30— 40-х годах за
хоронениях сведений нет. 
Сейчас мы вместе с совет
скими и партийными орга
нами, обществом «Мемори
ал» ведем' поиск таких мест, 
принимаем меры к увеко
вечению памяти жертв не
законных репрессий. Как, 
например, это уже делается 
в Томске на пл... Револю
ции, в г. Колоашеве, в не
которых других районах об
ласти.

— В почте газеты есть 
письма, в которых поднима
ются вопросы, касающиеся

прав и льгот репрессиро
ванных, компенсации неза
конно изъятого в свое вре
мя имущества.

— У меня сейчас нет 
возможности разъяснить 
положения постановления 
Совета Министров, в кото
ром оговорены все эти мо
менты. Что касается ком
пенсации за незаконное 
изъятие во время ареста 
имущества, то она возмож
на в том случае, если есть 
перечень тацого в архивном 
деле. А  здесь встречаются 
и сложные случаи, когда в 
деле не указана конфиска
ция имущества, но данные 
говорят за то, что она бы
ла. В таких ситуациях сот
рудники управления пыта
ются выявить истину, ищут 
свидетелей, устанавливают 
факт конфискации имуще
ства органами НКВД.

К нам обращаются и род
ственники тех, кто в 30-х 
годах пострадал вследствие 
административных мер, иму
щество в таких случаях 
изымалось местными Сове
тами. Обращаются и те. 
кто был осужден по стать
ям, не относящимся к 
«контрредолкщионным .пре
ступлениям». Компенсация 
же выплачивается в том 
случае, когда человек был 
осужден за «контрреволю
цию» по статье 58 УК 
РСФСР и впоследствии реа
билитирован. В других слу
чаях рекомендуется обра
щаться в местные органы 
власти и судебные.

Должен сказать, что не 
во всех предприятиях и уч
реждениях правильно реша
ются вопросы по оказанию 
помощи пострадавшим в 
годы репрессий. Некоторые 
должностные лица необо
снованно отказывают проси
телям в выплате двухмесяч
ной заработной платы, ссы
лаясь на незнание или от
сутствие у них постановле
ния Совета Министров 
СССР от 1955 года, что у 
них нет на работающих в 
30-е годы' учета, называют 
и другие причины.

Такое положение не соот
ветствует духу времени, 
требованиям партии и пра
вительства в отношении 
жертв репрессий 30— 40-х и 
начала 50-х годов. Пере
сматривая архивно-уголов
ные дела, беседуя по заяв
лениям с оставшимися в 
живых и родственниками 
погибших, нельзя не ощу
щать всей тяжести той ат
мосферы 30-х годов, власти 
бесправия и беззакония, 
трагичности судеб сотен ты
сяч людей. Поэтому долг 
нынешнего поколения — в 
восстановлении полной
справедливости и • оказании 
всемерной помощи постра
давшим, предусмотренных 
нашим законодательством и 
просто человеческой поря
дочностью.

— Как я понимаю, Юрий 
Анатольевич, в целом ра
бота по реабилитации не 
закончена?..

— Сейчас нам предстоит 
рассматривать уже дела су
дебные. Их более тысячи. 
Работа объемная, кропот
ливая, ведь почти каждое 
«дело» состоит из несколь
ких томов. Этим занята 
следственная группа управ
ления. Мы сделаем и здесь 
все, что в наших силах, — 
справедливость должна 
быть восстановлена.

Интервью вела
Н. ИВАНОВА.
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В прокуратуре 

Советского 

района 

г. Томска

14 октября 1989 года в 
Советский РОВД поступило 
сообщение: на ул. Каспий
ской неизвестный открыл 
стрельбу из огнестрельного 
оружия, убил трех человек.

В ходе первоначальных 
следственных действий ус
тановлены погибшие — 
М. Н. Щеглов, 1960 года 
рождения, С. Г. Садырин, 
1965 года рождения, А. В. 
Ширинкин, 1960 года рож
дения, которые в ходе ссо
ры подвергли избиению 
семью председателя коопе
ратива «Гермес» Салахут- 
динова 3. Р. Во время дра
ки отец Салахутдинова — 
Р. Ш. Салахутдинов— забе
жал домой Hf, взяв ружье,' 
произвел несколько выстре
лов. По подозрению в убий
стве он задержан и после 
предъявления обвинения 
арестован 17 октября 1989 
года. Причастность к пре
ступлению 3. Р. Салахутди
нова устанавливается.

Неправомерные действия 
всех вышеуказанных лиц, 
участвовавших в драке, на
калили обстановку в микро
районе. Любые необдуман
ные действия со стороны 
жителей этого района могут 
осложнить ее и затруднить. 
Органы следствия занима
ются расследованием обсто
ятельств происшедшего и в 
состоянии провести его бес
пристрастно и объективно.

Для сокращения сроков 
расследования прямых оче
видцев прошу обратиться в 
прокуратуру Советского 
района точно или по теле
фонам 2-27-34, 2-43-21.

В. СОБОЛЕВ, 
прокурор Советского 
района, младший со

ветник юстиции.

Анонс

Джек Николсон—
Философско - мистическая комедия «Ист- 

викские ведьмы» — экранизация одноимен
ного романа известного американского пи
сателя Джона Апдайка— открыла в видео
зале кинотеатра «Октябрь» ретроспективу 
фильмов с участием голливудской звезды 
Джека |Николсона. Именно он возглавил 
рейтинг популярности 1988 года журнала 
«Советский экран».

Фильм «Полет над гнездом кукушки», 
поставленный Милошом Форманом в 1975 
году с Д. Николсоном в главной роли, по
лучил около десятка «Оскаров» и обошел 
все экраны мира. Тринадцатилетняя доро
га в Советский Союз нисколько не помеша
ла ему стать фаворитом нашего кинопрока
та. Успех Николсона точно определил один 
из кинокритиков: «Он не просто хороший 
актер, каких много. Он актер, выразивший 
суть эпохи. Таких единицы. «Бунтари» Ни
колсона притягательны для нас тем, что

вступают в борьбу не просто с конкретной 
личностью, а с тоталитаризмом вообще».

В видеоретроспективе актер предстанет в 
разных ипостасях. Знаменитый психопато
логический триллер 1СТЭНЛИ Кубрика «Сия
ние» и душевная мелодрама Джеймса Брук
са «Слова нежности», пародия на «Крест
ного отца» фильм «Честь семьи. Прицци», 
детектив Романа Полянского «Китайский 
квартал» и, наконец, конкурсная картина 
XVI Московского международного кинофе
стиваля «Чертополох», в которой вы уви
дите Николсона-«бомжа»...

Актер по-прежнему .много снимается, и, 
хотя «эпоха проигравших победителей» в 
американском кино прошла, вовсе не зна
чит, что актерская карьера Николсона по
шла на спад. Новое время выдвинет ново
го своего выразителя, но об «эпохе Никол
сона» ценители искусства не забудут ни
когда.

А. САМУСЕВ.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 26 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35-г 
«Завещание старого мастера '̂. 
3-я серия. 9.40 — «Встреча дь‘ 
ловых людей». Конкурс «Арен
датор-89». Передача 2-я. 10.40
— «Собачье сердце». Художе
ственный телефильм. 2-я се
рил 11.45 — «Детский час» (с 
уроком английского языка). 
12.45 — Телемост «1Иеждуна- 
родный день мира».

С 13.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 «Родство». Переда

ча из Архангельска. 16.30 — 
Концерт. 17.20 — «Стенограм- 
■ча». Документальный теле
фильм. 18.15 — «Власть—Со
ветам!» 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «...До шестнад
цати и старше». 19.45 —М. Ра
вель. Вальс. 20.00 — Литера
турно - художественный ви
деоканал. Часть 1-я. 21.00 — 
«Время». 21.35— Литературно
художественный видеоканал. 
Часть 2-я. 23.15 — «Сегодня в 
мире». 23.30 — Литературно-
Художественный видеоканал. 
Часть 3-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя ги.чнасти- 
ка. 8.15, 11.15 — «Из частной 
жизни наркома». Научно-попу
лярный фильм. 8.35, 9.35 — 
Музыка. 3-й класс. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год. 10.05— 
Испанский язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 —Литература. 10-й класс. 
11.05 — Новости. 12.05 —«Ко
довое название «Южный гром». 
Художественный телефильм. 
1-я серия. 13.10 — Докумен
тальные телефильмы. 13.50 — 
«С любовью к России». Кон
церт.

С 14.45 до 17.00 — перерыв.
17.00 , — Новости. 17.15 — 

Фильм-концерт. 17.55 —Мульт
фильм.

ТОМСК
18.10 — «Выбираю небо». 

Документальный фильм. 18.40
— «Служба 01». 19.00 —«День 
области». 19.15 — «Здравст
вуйте!» Программа по пись
мам телезрителей. 20.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА -
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Впервые на экране ЦТ». «На
кануне премьеры». Художест
венный фильм. 22.50 — Кон
церт. 23.15 — Хоккей. Чемпио
нат СССР. «Динамо» (Москва)
— «Химик» (Воскресенск). 2-й 
и 3-й периоды. В перерыве 
(00.20) — Новости.
. '  ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.10 — «ООН вчера, сегод

ня, завтра». 19.00 — «Признак 
жизни». Портрет Эрвина Гешо- 
нека». Документальный фильм 
(ГДР). 20.00 — «Спокойной но- 
чи. малыши!» 20.15 — Инфор
мационная программа.

Служба 01

Усилить внимание л

За девять месяцев прошлого 
года в Зырянском районе про> 
изошло 26 пожаров, а в соот
ветствующем периоде текущего 
—  38. Печальное «достижение». 
Оно —  результат ослабления 
бдительности.

Стоит остановиться на некоторых слу
чаях. В поселке Красноярский Рейд сгорело 
три жилых дома. Расследованием установ
лено, что причина — в неправильной экс
плуатации электрической сети. Горело под
собное помещение гаража колхоза «Сиби
ряк», потом вспыхнула водонапорная бащ- 
ня в Цыганове. Короткое-замыкание в ос
ветительной сети.

Анализ свидетельствует: в большинстве 
случаев беда приходит из-за грубых нару
шений существующих правил эксплуатации 
электроустановок, обогревательных прибо
ров, печей. В гаражах, ремонтных мастер
ских широко исполцзуется горючая жид
кость для промывки и обезжиривания де
талей. Вопрос о переходе на безопасные 
в пожарном отношении щелочные растворы 
не решается. В электрическом хозяйстве 
практикуются кустарные скрутки вместо 
пайки, сварки, (5олтовых зажимов.

Зима, естественно, требует постоянного, 
более мощного обогрева в домах, бытовых 
и производственных помещениях. Стало 
быть, должно усилиться внимание к прави
лам безопасности.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
наш нештатный корреспондент.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОННОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ!

XI сессия Октябрьского районного Сове
та народных депутатов состоится 27 октяб
ря в 15 часов в помещении Дворца куль
туры и ТСХ1НИКИ «Авангард» (ул. Б. Куна, 
20).

На рассмотрение сессии выносятся воп
росы:

1. О работе коллектива приборного за
вода по социальному развитию предприя
тия и его жилого микрорайона.

2. О задачах трудовых коллективов, на
родных депутатов по подготовке и прове
дению выборов народных депутатов РСФСР 
и местных Советов.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами осад
ки. ветер юго-восточный, 9 
— 14 метров в секунду, тем
пература О — плюс 5, по 
северу О — минус 5, в Том-^ 
ске 1— 3 градуса тепла.

27 и 28 октября — обла
чно с прояснениями, време
нами осадки в виде дождя и 
мокрого снега, ветер запад
ный, 9— 14, 27-го местами 
до 15— 20 метров в секун
ду, температура ночью плюс 
4 — минус 1, при проясне
ниях до минус 8, днем 1— 6 
градусов тепла.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

26 октября. «Аномал^ы» — 19.
27 октября. «Трудны* роди

тели» —  19.
КУКЛЫ и АКТЕРА 

27 октября. Премьера «Ков
бойская история» —  11, 14.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

. «РОДИНА»
27 октября. «Интердевочка»

(две серии)— 8-20, 10-40, 13-20, 
16, 18-40. 21-10. *

имени М. ГОРЬКОГО
27 октября. «Интердевочка» 

(две серии)— 8-10, 10-45, 13-20, 
16, 18-40, 21-20. «Интердевочка» 
(две серии) —  9. 12, 15. 18, 
20-50. «Чем больше людей с 
гитарами...» —  9, 10, 11, 12.

«ОКТЯБРЬ»
27 октября. «Интердевочка»

(две серии) —  9, 12, 15, 18,21. 
«Интердевочка» (две серии) —  
8, 11, 14, 17, 20.

«ПИОНЕР»
27 октября. «Третий дра

кон»— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. 
«Данди по прозвищу Кроко
дил» —  17-20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 октября. «Абориген» (две 

сер1Ш)—  9. 11-30, 16, 18-30,21. 
«Турбаза «Волчья» —  14.

«СИБИРЯК»
27 октября. «Рысь возвра

щается»— 9-20. «Точный удар»
—  11, 13, 15. 17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

27 октября. «Прожить жи
знью матери» (из серии «Га-
лактиче<:ннй экспресс» № 999»)
—  10-20, 12. «За прекрасных 
дам» —  14, 16, 18, 2' 1.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова, 30)

27 октября, «Завтра была 
война» —  14. «Филиал» —  18.

По многочисленным просьбам зрителей

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫ Е КОНЦЕРТЫ
лауреата всесоюзных и международных конкурсов

Ларисы Д О Л И Н О Й
1, 2 ноября — в 16 часов.
Билеты — в кассе Большого концертного зала. 
Внимание! Билеты, проданные на 3 ноября, дейст

вительны на 31 октября.

С л е ж к а  ^
Т Р У Л О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в ТОМСКУЮ МОРСКУЮ ШКОЛУ ДОСААФ: ма. 

стерев производственного обучения в гругшы специали
стов электротехнических средств заграждений и сигна
лизации, старшего инструктора-методиста по техническим 
видам спорта.

Справки по тел. 78-01-89.
КУРСЫ по ИНФОРМАТИКЕ

для работников управления производством 
и бухгалтерии

Для начинающих работать на персональных компью
терах, совместимых с IBM ГС (советские аналоги: 
ЕС-1840, «Искра»-1030, «Нейрон»), организуются 
двухнедельные курсы с отрывом от производства в г. 
Свердловске, общежитие предоставляется. В программе 
— редакторы текстов, электронные таблицы, базы дан
ных, автоматизированные рабочие места СКВ «Контур» 
для АСУ предприятия (расчет зарплаты, бухгалтерский 
баланс, сбыт, учет работы автотранспорта). Обучение 
производится на IBM PC AT. Стоимость обучения — 
^ 7  руб. за одного человека. Программа курсов может 
быть адаптирована для группы (16 чел.) с одного пред
приятия.

Здесь же предлагается комплекс АРМов для АСУ  
предприятия: зарплата, сводный баланс, основные фон
ды, материалы, автотра1нспорт, расчеты с банками, склад, 
снабжение, сбыт, оперативно-календарное планирование, 
оборудование механика-энергетика, движение докумен
тов, автоматизированная библиография, кадры.

Ведутся разработки по автоматизации банка.
Справки по тел. 4-36-94 в г. Томске.

На АВТОРЕМОНТНЫЙ ЗАВОД УПРАВЛЕНИЯ
«ХИМСТРОИ» (Каштак): токарей, фрезеровщиков,
электрогазосварщиков, слесарей по ремонту автомоби
лей, оборудования, электрооборудования, слесарей ме
ханосборочных )работ, |слесарей.инструментальщиков.

Не имеющие специальности обучаются на производ
стве. Работа — в одну смену. Оплата — сдельно-пре- 
миальная и повременно-премиальная.

Жилье предоставляется в течение 3 лет. Высоко, 
квалифицированные специалисты обеспечиваются жиль, 
ем в течение одного года. Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие.

Имеются столовая, магазин, поликлиника, детские 
дошкольные учреждения, база отдыха, профилакторий, 
спорткомплекс.

Справки по тел. 77-98-73.

На ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: 
токарей, фрезеровщиков, шлифовщиков, слесарей, сле- 
сар€й-̂ ошгаясци1|он, слеоарей-электромоя1(ажников на 
печатные платы, штамповщиков, лудильщиков, бухгал
теров, экономистов, щюиомистов-финансистов, прессов
щиков, обмотчиков, пропитчиков, гальваников, грузчиков, 
термистов на вакуумные печи.

Справки по тел. 99-95-22. -_______________ _

В АТП ОБЛБЫТУПРАВЛЕНИЯ: водителей всех ка
тегорий, жестянщика, слесаря-агрегатчика, слесаря-инст- 
румеяталыцика.

На территории предприятия имеются столовая, стол 
заказов, доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом.

Оправки по тел. 1-43-38, 1-38-22.

В ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ ПО 
«ТОМСКЭНЕРГО» на постоянную работу: электромон
теров по ремонту устройств релейной защиты и автома
тики, воздушных линий электропередачи, оборудования, 
распредустройств, кабельных линий связи; водителей на 
«МАЗ-75-10», тракториста «iK.700»: экскаваторщиков,
штукатуров и каменщиков; инженеров и техников-элект- 
риков на должности мастеро;в и старших мастеров: тех
ника по расчетам энергонадзора.

Справки по телефону 75-24-06.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению я профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18. ___________

НИИ биологии и биофи
зики при Томском госуни- 
верситете им. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ КОН- 
КУРС на замещение вакант
ных должностей: старших
научных сотрудников отдела 
физиологии, отдела эколо
гии, отдела молекулярной 
биологий и биофизики: на

учного сотрудника отдела 
молекулярной биологии и 
биофизики; младших науч
ных сотрудников отделов 
физиологии и молекулярной 
биологии и биофизики.

Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, НИИББ, ди
ректору.

Центр по трудоустройству совместно с ТРАМВАЙ
НО-ТРОЛЛЕЙБУСНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ . продолжают 
набор на курсы водителей трамваев и троллейбусов. На
курсы принимаются юноши, отслужившие в армии, и 
девушки «е  моложе 18 лет. Срок обучения — 5 меся
цев. Принятым на курсы выплачивается стипендия 100 
руб. в месяц. Одиноким предоставляется место в обще
житии. Курсанты пользуются бесплатным проездом на 
трамвае и троллейбусе. Желающие могут работать в 
депо в свободное от занятий время. Имеется стол зака- 
3CiB. Средний заработок водителя трамвая — 300— 320 
рублей, троллейбуса — 380 рублей в месяц. Доставка на 
работу и с работы — служебным автобусом. Начало за
нятий '— по мере набора группы.

За направлениями на учебу обращаться по адресу:
' г. Томск, ул. Енисейская^ 33. Телефоны 4-74.90, 
1-47-94.

При Томском мебельном 
комбинате создается строи
тельный кооператив по 
строительству жилых домрв 
и промышленных зданий. 
Комбинат обеспечивает коо
ператив строительными ма
териалами, ; автотранспор
том, грузоподъемными ме
ханизмами. Для организации 
ншперачива ТРЕБУЮТСЯ  
председатель кооператива и 
квалифицированные рабочие 
строительных (профессий.

Обращаться по адресу: 
г. Томок, ул. Д.-Ключев- 
ская, 16. . Телефоны 
78.08.02, 78-97-80.

ЦЕНТР ИНТЕНСИВНЫХ 
(МЕТОДОВ ОБУЧЕНИЯ^ 
ТПО «томич» готов ока. 
зать помощь в обучении 
сотрудников предприятия, 
частных лиц машинописи в 
дневных и вечерних груп
пах. По телефонам 4-43-09 
(пос.че 13 часов), 77-98.64 
готовы ответить на все ва
ши вопросы.

Женский клуб «Чудеенн- 
ца» при ДК «Сибкабель»
0бъя!вляет набо.р на курсы 
вязания, макраме н др.

CnpaBiKH по тел. 75-80-31. 
75-33-51, доп. 4-87, 5^37.

Работники прокуратуры 
Томской области с прискор
бием извещают о смерти 
ветерана органов прокура
туры, бывшего прокурора 
ряда районов, участника 
Великой Отечественной вой
ны, кавалера ордена Лени
на

АНИКИНА
Федора Григорьевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Финансово - плановый от
дел УВД Томского облис
полкома выражает искрен
нее соболезнование заме
стителю начальника отдела 
В. М., Шапиро по поводу 
смерти матери

ШАПИРО
Натальи Митрофановны.

Коллектив автоколонны 
JA 1975 с прискорбием из
вещает о смерти водителя 

БЕЛЬСКОГО
Александра Сергеевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Территориальное произ
водственное объединение 
«Томлеспром» извещает о 
смерти главного инженера 
Велоярского лесопромыш
ленного комбината 

КАБАНА
Еремея Николаевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Коллектив Томского об
ластного управления Гос
банка СССР выражает глу
бокое соболезнование быв
шей сотруднице управле
ния М, И. Савельевой по 
поводу смерти мужа, уча
стника Великой Отечест
венной войны, члена КПСС 
с 1942 года

САВЕЛЬЕВА
Анатолия Алексеевича.
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